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２０２１年度（令和３年）瑞陵会　総会・記念講演会開催と交流会中止のお知らせ
日　時　　令和３年８月２２日（第４日曜日）  12時30分受付
場　所　　メルパルク名古屋　　３階　シリウスの間
　　　　　名古屋市東区葵 3-16-16   　電話 052-937-3665
　　　　　　　（JR千種駅　徒歩５分、地下鉄千種駅１番出口すぐ前）
会　費　　交流会は取りやめますので会費不要です。
日　程　　瑞陵会総会　13：00～13：30　  　　
　　　　　記念講演　　13：30～14：30　       ※密を避けるため定員の半分の70名の予定です。
　　　　　　　　　　　講師　濱田　真輔氏（30回）
　　　　　　　　　　　　　　元富士通株式会社東日本復興新生支援本部長　大阪経済大学客員教授
　　　　　　　　　　　演題　「後悔しない人生を送るには」
参加方法　直接参加とZoom配信の二方法で行います。
　　　　　・直接参加（先着40名） 　　瑞陵高校ファクス052-852-5364　または　
　　　　　　　事務局携帯電話090-9902-6813へショートメールで
　　　　　　　　　　　お名前、卒業回若しくは卒業年（○年３月）を連絡下さい。
　　　　　・Zoomでの視聴（先着150名） 申し込み等は瑞陵会ホームページをご覧下さい。
行事担当　受付等は30回生（昭和53年３月卒）の皆さんです。

　令和元年１０月に瑞陵会会長に就任後、

１年１０か月が経過しようとしています。

昨年度は、新型コロナウイルス蔓延防

止の状況下、８月２３日開催予定の総

会・講演会・交流会を残念ながら中止

いたしました。一方で、偉業を成し遂

げた諸先輩方の顕彰事業として、瑞陵会、名古屋稲門クラ

ブ、栄町商店街振興組合の三者で、江戸川乱歩先輩が名古

屋居住１５年のうち１０年間住んだ栄交差点近くの広小路通り

沿いの歩道に江戸川乱歩旧居跡記念碑を設置するとともに、

名古屋市により「命のビザ発給８０年」を記念して旧五中跡

地の瑞穂ヶ丘中学校に建立された杉原千畝少年像の設置に

協力しました。同窓生各位には、多大なご支援、ご協力を

頂き厚く御礼申し上げます。

　瑞陵会の目的は、「会員相互の親睦、母校の発展に寄与す

る」ことです。何より、同窓生の親睦を深め縦横の絆を深

めることが大事であり、毎年８月開催の総会・講演会・交

流会が大切な機会となっています。しかしながら、新型コ

ロナウイルスのワクチン接種は進み始めましたが、東京都

に４回目の緊急事態宣言が発出され、インド株（デルタ）

による感染拡大の懸念など新型コロナウイルス感染の完全

終息が見通せない状況は変わっていません。こうした状況

を踏まえ会長・副会長会で協議の結果、８月２２日（日）開

催予定の総会・講演会・交流会につきましては、交流会は

中止としますが、少しでも親睦を深める場となるよう、総

会は規模を縮小して開催し、講演会はZoom配信により実

施することを決定しました。何卒ご理解いただきたいと思

います。

　今年度は、偉業を成し遂げた諸先輩方の顕彰等の次の事

業を実施します。具体的には、会長・副会長で相談しなが

ら実施します。

①瑞陵高校と瑞陵高校生徒会の企画による「杉原千畝詞藻

『社会』の現代語コンテスト」及び「杉原千畝講演会」の支援

②都留重人先輩のパネルの作成、感喜堂への設置

③谷川徹三先輩の企画展・講演会開催の検討

④来年７月に名古屋で実施予定の杉原千畝オペラ「人道の

桜」公演の支援

⑤感喜堂の国登録有形文化財建造物登録申請への支援

　また、瑞陵高校では、コスモサイエンスコースを発展さ

せた理数科の設置（令和４年４月）及び定時制の閉課程そ

れに伴う記念式典の開催、記念誌の発行（令和５年３月）

の準備を進めており、瑞陵会として支援を行います。

　その他、母校に誇りを持ち、豊かな心と母校愛を育む機

会を提供する事業として、瑞陵高校への支援、在校生への

支援を行います。

　同窓生各位の同窓会活動へのより一層のご支援、ご協力、

ご参加をお願いします。

ご挨拶
瑞陵会会長　佐合　広利（20回）
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校長　 嶋 田 麻知代

　瑞陵会の皆様におかれましては、
日頃から母校の教育活動に特段のご
支援ご協力を賜り、心から感謝して
おります。
　昨年度に引き続き、新型コロナウ
イルス感染症への対応が続く中、生
徒は本校の目指す「自主自律」の精神

のもと、自発的に行動し、学習・学校行事・部活動に成果
を挙げております。とりわけ、本校最大の行事である記念
祭は、生徒の豊かな発想力でブロックによる企画とし、教
室での発表や展示に加え、瑞光館での演劇、視聴覚室での映
像発表、グラウンドでの体験企画等、場所を分散して行う
ことにより、３密を回避しました。さらに、校章入りのマス
ク企画も学校全体の一体感と感染予防の気運を高めてくれ
ました。制約の多い中、例年以上に知的で創意工夫に富ん
だ内容が多く、真の瑞陵生の実力を見ることができました。
　また、定時制の伝統行事である瑞定祭も実施しました。
例年のステージ発表をバドミントン大会に変更し、優勝を
目指して大いに盛り上がりました。２日目の恒例である食
物バザーは、調理コンテストに形を変え、クラス単位で調
理し、全員で全メニューを食べて順位を投票するという緊
張感のある行事となりました。
　なお、今年度も感染拡大防止の観点から、保護者や同窓
生、一般の方々には入場して頂くことができません。何卒
ご理解頂きますようお願い申し上げます。
　さて、今年度の大きな動きをお知らせします。
　①新学科「理数科」実験室の整備
　令和４年度「理数科」開設に伴い、理数科専用の実験
室を整備します。現在のコスモルームに隣接する教室を
改築し、移動式の実験台や最新の実験機器を設置します。
今年度は、中学生や保護者対象の説明会、体験入学等を
複数回実施し、理数科の特色ある教育活動を周知してま
いります。

　②スラックス型制服の導入
　令和４年度から、現在の制服を変えることなく、多様
性に対応し、男女ともに選択できるブレザーとスラック
スの制服を導入します。制服に求める条件を全校生徒か
ら意見集約し、その結果を反映させた制服を生徒・保護
者・教員の代表者で決定しました。ネクタイとボタンに
校章が入る予定です。

　終わりに、会員の皆様のご多幸を祈念するとともに、こ
れからも自由な校風のもと、生徒の自主自律の精神を育み、
才能を伸ばし、開花させる学校づくりに力を尽くしてまい
ります。今後とも母校の充実発展のためにご支援を賜りま
すようお願い申し上げます。

「自主自律」の精神

乱歩碑、建立までの経過報告

元・（株）電通社員　 織 田 正 太（１５回）

　以前、瑞陵OBの先輩と校門前の杉原千畝碑の話しとな
り、碑文の著名な卒業生の中で平井太郎とは誰だ、と言う
発言があり衝撃を覚えたことがあった。本校卒業生でも知
らない、ましてや名古屋・愛知の人々にとって平井太郎が
江戸川乱歩その人であり、名古屋が本人も故郷と認める深
い縁のある地であることはほぼ認識されていない。
　話は４年前に遡るが、早稲田大学OB会である名古屋稲
門クラブで20数年前に名古屋駅前に坪内逍遥碑を作ったメ
ンバーの間で、次は江戸川乱歩の旧居跡に記念碑を作ろう
という話がなされ続けていた。機も熟し2017年７月14日に
旧居跡地に近い名古屋栄の割烹「みどり」に名古屋稲門ク
ラブより奥村和俊、織田正太、林和利、瑞陵会より森重統、
乱歩研究者である小松史生子の５名が集い、実質第１回
「江戸川乱歩旧居跡記念碑建立実行委員会」が発足した。そ
の後、３年余りの間に23回の委員会の開催を経て、記念碑
建立が実現した。
　本事業最大の難題は、旧居跡が名古屋の都心のど真ん中
であり、その用地確保であった。発足後暫くして委員会に
加わった瑞陵会会長の佐合広利さんが栄町商店街振興組合
理事長坪井明治氏と昵懇ということで直談判が実現し、坪
井理事長の賛意も得て名古屋で一番の立地である栄交差点

江戸川乱歩旧居跡記念碑建立

江戸川乱歩（平井太郎　五中１回）
　　　　　　　　　　　　　制作者の井村 和寛氏提供
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南西角地に用地が確保された。同時に、除幕式も2020年10
月31日と決定された。
　建設資金については、コロナ禍ということで活動も制限
されたが、瑞陵会、名古屋稲門クラブ、クラウドファン
ディングでほぼ三分割して目標とし栄町商店街振興組合の
ご協力も得て目標額は達成された。
　記念碑のデザイン・製作は井村和寛氏に依頼。シルク
ハットを目深に被りマントを羽織った怪人二十面相の視線
は、乱歩の旧居跡に向かっている。
　除幕式は10月31日、乱歩のご令孫平井憲太郎氏、大村秀
章愛知県知事、河村たかし名古屋市長をはじめ約80人の参
加者による盛大なものとなった。式後、近くのホテルで記
念式典が行われ、奥村和俊実行委員長（名古屋稲門クラブ
相談役）から坪井明治理事長に記念碑の目録贈呈がおこな
われ末永く大切に守り続けていただくとの表明がなされた。

江戸川乱歩旧居跡記念碑制作記

愛知県立芸術大学非常勤講師　 井　村　和　寛

　「江戸川乱歩の肖像画をお願いしたい。」思いがけず舞い
込んだ文豪の肖像画制作に胸は高鳴った。私の故郷は江戸
川乱歩ゆかりの地、三重県鳥羽市。中学時代に初めて乱歩
作品に触れ、その世界観に惹かれたのは鮮明に記憶として
残っている。今回は過去にないほど思い入れの強い制作と
なりそうだ。
　肖像画を描くにあたり資料として用意したのは複数枚の
写真。いずれも古くにフィルムから現像されたと推測され
るもので、肖像としてそのままの状態で石碑へ印刷するに
はいささか鮮明さが不十分だった。対面できる方であれば
実際にお会いして多方向からスケッチをとり、撮影した写
真と合わせて描くのだが、今回は残された資料から描き起
こすしか手段が無い。まずは肖像画の基軸とする写真を選
定し、そこに複数の写真から読み取った骨格を元に肉付け
をする。人間の顔は完全な左右対称ではなく、左右の違い
にその人特有の表情が現れる。口角を１ミリ上げるだけで
も印象は変わる。写真をただ模写するだけでは現わすこと
のできない表層の奥にある人格のような本質をいかに描き
出すか、しばらく写真と絵の睨み合いが続く。描いてはイ
メージとの擦り合わせ。求める人格が現れるまでこの工程
を繰り返す。
　当初は肖像画の制作依頼から始まった話だったが、打ち
合わせを進める流れで石碑自体のデザインも同時に手がけ
ることになった。画家、グラフィックデザイナーとして活
動する私にとって立体物の制作は初となる。とは言っても
学生時代に立体を制作していた経験があり、大凡の算段は
できていた。
　まずは石碑本体の形状の考案。記念碑建立には江戸川乱
歩の旧居がこの地に存在したことを広く発信する目的があ
る。石碑の形が簡素では足を止めて見る人はいないだろう。
すなわち人目を引くインパクトのある形が必要となる。さ
らにSNS等のWeb媒体での伝達性が高い現代においては、
話題性のある要素が必須だ。江戸川乱歩モニュメントとし
て象徴性を引き出す題材は何かと探るうちに、小林秀恒氏
が描いた怪人二十面相の装丁が目に入る。階調の無い単色
で描かれた怪人二十面相はそのシルエットだけでキャラク
ター性が端的に表現されている。この簡潔で明快な意匠を
石碑に反映できないか？まずは石碑のシルエットを描き出
してみた。左右対称ではピクトグラムの様で味気ない。何
かヒントはないものかと建立予定地に赴き広小路通りを挟
んだ歩道上やその周辺を歩き最適な形状を探る。立地で気
づいたことは、旧居跡とされる場所と記念碑建立予定地は
僅かに離れており、この２点を結ぶ何かが欲しい。そこで
閃いたのは石碑が指し示す方向。左右のバランスをあえて
崩し、石碑の怪人二十面相が旧居跡の方角にわずかに傾い
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た姿勢を取り、旧居方向を示唆する動きを加えた。特に車
道側から見た後ろ姿は帽子の形状にも動きを意識し、より
顕著に現している。
　石碑の素材はインド黒石と呼ばれる黒御影石を採用。今
回石の加工を委託した岡崎の高須石材工業所にて完成した
石碑と対面した瞬間、丹念に磨き込まれ黒々と光るインド
黒石は圧倒的な存在感を放っていた。この量感があれば栄
の街中でも主張することができると確信した場面でもあっ
た。
　栄の街に突如現れた漆黒の石碑。初めて見る方は驚きや
違和感を覚えるかもしれない。まだ馴染みのない石碑も、
時が経つにつれ見慣れた風景として多くの方に親しまれる
記念碑となることを願いたい。

井村 和寛 氏　プロフィール
　三重県鳥羽市生まれ。2003年愛知県立芸術大学美術学部
デザイン科卒業。大学院では写実表現におけるリアリズム
の研究をテーマに、絵画、イラストレーションの写実表現
を研究する。2007年大学院を修了、同年にデザイン事務所
ID PRODUCTIONを創設、広告媒体を主体としたグラ
フィックデザイン、リゾートホテルなどの公共空間のアー
トワーク事業に携わる。2011年、事務所移設に伴いアート
ギャラリー「GALLERY  ID」を併設。現在、愛知県立芸
術大学、名古屋学芸大学、名古屋デザイナー学院にて非常
勤講師を兼任。また、画家として写実表現での絵画制作を
行う。その他に、絵画を身近に生活の中で楽しむことをコ
ンセプトとした「アートスクール画楽」の設立や、学生を
主体とした展示の企画、運営など、後進の育成にも務めて
いる。

探偵小説界の巨星･江戸川乱歩を記念して
－旧居跡記念碑建立の意義－

金城学院大学文学部教授　 小　松　史生子

　江戸川乱歩は1894年10月21日に三重県名賀郡名張町で同
郡役所書記であった平井繁男と妻きくの長男として生まれ、
太郎と名付けられた。その後すぐ、1897年に父親の転職で
一家あげて名古屋市園井町に移ってきた。それから1912年
６月に父の営む平井商店が倒産し、一家で朝鮮馬山へ移住
するまでのおよそ15年間という長期にわたって名古屋の中
心部（広小路界隈）に住んでいた。名古屋白川尋常小学校、
名古屋市立第三高等小学校、そして愛知県立第五中学と、
その学歴もすべて名古屋市内である。
　周知のように、江戸川乱歩は日本探偵小説界においては、
その多大な功績と後世に与えた尋常ならざる影響から、巨
星と仰がれている作家だ。その乱歩の作家デビューは、当
時の探偵小説専門雑誌『新青年』に「二銭銅貨」が掲載さ

れた1923年のことだが、彼を探偵小説の道へ押し勧めた契
機は、幼少年期および思春期のあらかたを過ごした名古屋
の地にある。
　乱歩の母のきくは文学少女で、貸本や新聞小説で探偵小
説を読むのが好きだった。彼女は幼い息子に、たびたびそ
うした小説を読み聞かせている。たとえば、平井家が購読
していた『大阪毎日新聞』には、1902年11月～03年3月にか
けて菊池幽芳『秘中の秘』という冒険謎解き小説が連載さ
れており、きくはこの小説をたいへん楽しみにしていて、
太郎少年にも読んで聞かせた。この母の音読による『秘中
の秘』の展開に胸を躍らせて聞き入った幼年期の体験こそ、
江戸川乱歩が初めて探偵小説に興味を抱いた端緒なのであ
る。『秘中の秘』のインパクトがあまりに強かったため、乱
歩は小学校の学芸会で壇上に立ち朗読したほどである。探
偵小説への関心は、高等小学校に入学してからも変わらず、
謄写版で同人誌『中央少年』を製作するまでに至った。当
初はコンニャク版で誌面を作っていたが、後には父の繁男
にねだって多額の小遣いで活字を買い、手押し印刷機での
製版を試みているから、相当な熱中ぶりである。
　また、日本の初期探偵小説に大きな影響を与えたフラン
スのノワール映画『ジゴマ』を、乱歩は名古屋の御園座で
1908年頃に観ている。当時観た怪盗ジゴマのインパクトは、
1929年以降の講談社系雑誌連載長編作品に登場する犯罪者
の基調を形作った。さらに、乱歩作品に数多く登場するパ
ノラマ館や迷路（八幡の藪しらず）といったアトラクショ
ンに最初に出会ったのも、名古屋の鶴舞公園で開催された
第10回関西府県連合共進会（1910年）でのことであった。
　ことほどかように、後の探偵小説界の巨星となる江戸川
乱歩の基盤を形成したのは、名古屋という土地なのである。
その誇るべき歴史が、これまで当の名古屋人からまったく
等閑視されてきた事態は、東海圏最大にして日本三大都市
の一つである当市にとって、まことに残念な状況であった。
このたび、乱歩の母校である愛知五中（現・瑞陵高校）と
早稲田大学の同窓会（名古屋稲門クラブ）との協力で、2020
年10月31日に名古屋市内の乱歩旧居跡地に記念碑を建立で
きたことは、名古屋圏に文化的関心を呼び込み、この地域
の文化のレベルを底上げする契機となろう。江戸川乱歩旧
居跡記念碑が、今後も地元名古屋人に愛され、その関心を
惹き寄せ続けることを、心から願うものである。

小松史生子 氏プロフィール
　東京都生まれ。東京大学大学院総合文化研究科卒。博士
（学術）。研究領域は日本近現代文学・文化。　　　　　　　
　主に探偵小説研究を軸に、広く大衆文化・ポップカル
チャーの領域を研究。
主な著書＝「探偵小説のペルソナ　奇想と異常心理の言語
態」（双文社出版）、「東海の異才・奇人列伝」（風媒社）な
ど。
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　会報2020でご案内したように、名古屋市は「命のビザ」
発給80年事業として、名フィルの演奏会、千畝少年像の建
立、その他数多くの関連事業を計画していました。残念な
がら、それらの多くは新型コロナ流行のため大幅に縮小さ
れてしまいました。
　しかし、千畝氏の少年像の除幕式は令和３年３月26日
（金）午後２時から河村名古屋市長はじめ、来賓のゲディミ
ナス・バルブオリス駐日リトアニア大使、杉原まどかさん、
杉原晴香さん、佐合瑞陵会会長はじめ百名ほどの関係者を
招いて盛大に行われました。本校からは嶋田校長、生徒会
執行部７名、安島関東瑞陵会会長等が参加しました。

　少年像は正面玄関横に立っており校門が閉まっていても
外から見学することが出来ます。（じっくり見たい方は門
柱のインターホンで職員室に連絡をすると入れます）少年
像の制作者山本真輔氏によると、左手に抱えているのは大
好きだった英語の教科書、右手が「握手をする」ように前
に伸びているのは、「開かれた心」を表しているそうです。
機会があれば瑞穂ヶ丘中学校まで足をのばしてください。
　会報で制作資金の協力をお願いしたところ、瑞陵関係者
からは60名を超える方から100万円を超える協力があった
という報告がありました。（名古屋市は名前非公表）ご協力
有難うございました。

杉原千畝少年像除幕式

杉原千畝少年像の設置

杉原まどかさんの挨拶

杉原まどかさん（左）と瑞陵会・生徒会のメンバー

式典前、センポ・スギハラメモリアムにて

近藤産興株式会社

代表取締役 近　藤　昌　三
（瑞１０回）

〒457-8535　名古屋市南区浜田町1-10

TEL.052-614-2511 FAX.052-611-5826

エール国際特許事務所

弁　理　士 間　瀬　銈一郎
（瑞１１回）

〒451-0046　名古屋市西区牛島町5－2

　　　　　　　  名駅PTKビル8F

TEL.052-526-5736 FAX.052-526-5738

特許・実用新案・意匠・商標等知財業務

名古屋フランスcorp株式会社

会　　　長 服　部　幸　三
（瑞１４回）

〒473-0933　愛知県豊田市高岡町松葉145番1

TEL.0565-40-9205 FAX.0565-40-9210

http://www.nagoyafrance.co.jp

洋菓子・銘菓製造販売
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杉原千畝少年像除幕式に参加して

令和２年度　後期生徒会長　 田　宮　和　瑳

　「勇気」という言葉を辞書で引くと「普通の人が不安や
恐れ、躊躇を感じるところを屈せず自分が正しい思った通
りやってのけようという積極的な気分」と書かれた一文を
見つけました。
　まるで遠く昔からその場にあったかのような杉原千畝少
年像の立つ石には「勇氣」という字が刻まれています。千
畝少年は十六歳。僕より一つ年下です。しかし、彼のたた
ずまいや表情は、大人びた貫禄というか未来を見据える落
ち着きというか…一言でいえば勇気を感じさせるそれでし
た。
　そして、少し変わった文字「氣」が使われています。こ
れは簡単に言うとエネルギーを意味しているそうです。像
を改めて見返すと、ああ、まさに字の如くだなとつくづく
思います。自分が正しいと思った通りやってのけるエネル
ギーを持っていたと。数十年後世界中に知れ渡る彼の勇気
は僕ら高校生の歳でも健在だったのでしょう。鏡で寝起き
の自分と比べてみても表情の気力はやはり及ばない。でも、
人のために動こうと決心したその時の僕なら…いや、世界
中の誰だってあの千畝と同じ表情になれるのかもしれませ
ん。

｢勇気･千畝16歳｣ブロンズ像制作にあ
たって

彫刻家　 山　本　眞　輔（日本藝術院会員）

　16歳少年時のブロンズ像制作を依頼された。彫刻家とし
ては名誉なことである。当然のことながら「杉原千畝」の
容姿については何の知識もない。ましてや少年時代の姿を
知る人もいない。学生時代の集合写真と大人になってから
の「命のビザ」にかかわる記録写真だけである。人間の顔

には人柄や経歴による風貌がにじみ出ると言われるが16歳
にはそれも見ることはできない。100年ほど前、明治時代
の中学生である。現代、令和の中学生を作るのではない。
　「五中」に在学していたということで学生帽をかぶり、外
国語が得意科目であったということから左手に英語の教科
書を持たせることにした。（教科書は本物資料をつかった。）
　外交官となりリトアニア、カウナスの地で大きな決断を
迫られた時、彼に必要なものは決断であったと思う。この
決断を実行に移すのが「勇気」である。栴檀は双葉より芳
しという。少年時代の顔にはそれが備わっていた。顔には
強い意思が秘められていたと思う。彫刻家が最も苦慮する
ところである。顔が似ていることも必要であるがこの作品
では彼の内面性の表現を大事にした。こころの表現である。
さらにいつも人は友であり誰にでも平等に対応するという
彼の人間愛、それを差し出した右手で表現した。拒否では
なく受容の表現である。将来、ビザにサインした手である。
　作品の大きさは身長160㎝、等身大。アトリエでは粘土
で実物大の原型を制作する。幼稚園などでやっている粘土
細工と同じ方法である。これを石膏型にして美術鋳造所で
青銅に鋳造する。色は薬品によって青銅に錆（緑錆）をふ
かせ、漆、薬品などで安定させる。　　　
　銅像（ブロンズ像）の材質は青銅である。銅（Cu）を主
成分とし、錫（すず）（Sn）を含む合金である。用途によっ
て3％～18％の違いがある。融点は700℃　例としては10円
硬貨に近い材料である。耐久性があり真鍮は道具、工具な
どにも使われている。
　台座の石は「千畝」の
信念を表すにはこの色し
かないと思い「赤」とし
た。インド産出のニュー
インペリアルレッドとい
う石である。台座石正面
の揮毫は名古屋市長河村
たかし氏である。
　彫刻　「勇気・千畝16
歳」がこの地で末永く「人
道の道」とともに多くの
人に親しまれ心の拠り所
となることを願っている。

山本　眞輔　氏　略歴：愛知県生まれ、東京教育大学彫塑
専攻科卒業、イタリア国立ローマアカデミア彫刻科留学。
帰国後、西望賞（第20回日彫展）、日展会員賞（第24回日展）、
吉田賞（第71回白日展）、内閣総理大臣賞（第31回日展）、
日本芸術院賞（第60回）。公益社団法人日本彫刻会理事長
（平成26～27年）
現在：日本芸術院会員、日展理事、白日会副会長、日本彫
刻会常務理事、名古屋市立大学名誉教授
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武田満作略歴
　武田満作氏（以下武田氏と称する）は１９０７年９月１７日愛
知県海部郡弥富町の名主の家に生まれ、幼少より俊才の誉
れ高く、旧制愛知県立第五中学校から旧制第八高等学校に
進んだ。八高時代は文芸評論家として名を成す平野謙や本
多秋五と交わる文学青年であったが、偶々河合栄治郎先生
の「J・S・ミルの自叙伝を読みて」という講演を聞き感激
し、東大経済学部に進学した。経済学郁では河合先生の講
義は一日も欠かさず聴講し、本位田祥男先生とも親しく接
した。昭和７年に卒業し昭和８年に、日本勧業銀行（以後
勧銀と称す）に就職し、幾つかの要職を経て第１３代、普通
銀行転換後第３代頭取に就いた。頭取退任後勧銀会長、合
併後の第一勧業銀行相談役を務め、日本銀行（以後日銀と
称す）政策委員、日本電信電話公社経営委員長等を歴任し、
１９９１年１２月２２日に８４歳の生涯を全うした。経済学部百周年
特集「経友」に、在学中３年間経友会委員として活躍し、
正しいことを追求し金融界に貢献した硬骨の銀行家である
武田氏の、敬仰すべき足跡を書きとめたい。
武田満作氏と私の出会い
　まず３０数年後輩の私が武田氏とご交誼をえた経緯を記し
たい。私は庭球部の主務に忙殺される体育会系学生であっ
たが、小宮隆太郎先生のゼミで、絞済問題について経済理
論を用いて鋭く解明する先生の学風に感銘を覚え、経済学
をもう少し真剣に学びたい気持ちもあった。卒業後の進路
を決める時期になり、先輩より勧銀に就職する誘いを受け
たが、就職か留年か、大学院挑戦も含め、どの進路を選択
するか悩んだ。小宮先生に相談すると、就戦先として銀行
よりメーカーを勧めていた先生が、「勧銀の武田頭取は大変
立派な人物である」と仰せになる。この言葉を聞いて勧銀
にお世話になることに決めた。１９６８年に勧銀に入行し調査
部に配属されたが、新米行員の私が頭取の武田氏と接する
機会はない。入行後まもなく突然武田氏は頭取を退任し会
長に就任し、後任頭取に入行同期の横田郁氏が就任した。
立派な頭取の退任を残念に思っていたある日調査部長に呼
ばれ、思いがけない指示を頂いた、武田氏は頭取を退き時
間ができたので日本経済について著作を出したい意向で、
私にそのお手伝いの任にあたれというのである。以後週１
～２回武田会長のお話を拝聴しご所望の本や論文をお届け
する任務が始まった。著作は実現しなかったが、この後武
田氏から終生ご薫陶を頂くことになった。私は銀行、証券
会社、製造業等で、幾つかの難しい事業に直面したが、そ
の際私の心の糧になったのは、武田氏から若い時代に頂い
た言葉であった。私が米国留学から帰国した折には、「独身
だと目障りである」と仰せになり、家内をご紹介頂き仲人を
お願いした。武田氏には公私の両面で感謝の念が堪えない。

頭取退任の理由
　武田氏の勧銀頭取在職期間は、１９６６年１２月２５日から１９６８
年２月５日までの２年２か月にすぎない。私が忘れられな
いことは武田氏の頭取退任の理由である。武田氏は若い時
に結核を病み、頭取就任後の健康診断で糖尿病と診断され
た。栄養を取らなければならない結核と、食事制限をしな
ければならない糖尿病を同時に罹患すると、種々行動が制
限される。実は１９６９年４月に勧銀頭取は、全国銀行協会会
長に就任することになっていた。当時全銀協会長は東京に
本店を持つ大手行頭取が輪番で務めることになっていたの
である。武田氏は体調を考えると、単独行の頭取は務めら
れても、金融界の代表として政府や産業界など各方面との
折衝にあたる全銀協会長を務めることは、金融界に迷惑を
かけかねないと判断した。常務以上の役員を下位から順番
に呼び自分の決意を告げた後、最後に入行同期の副頭取の
横田氏に「常務以上の全役員の了解を取ったので、君が頭
取職を継いでほしい。君なら立派に頭取および全銀協会長
を務められる」と告げたという。全銀協会長職は叙勲の勲
位にも関係する名誉ある職位であり、多少健康面で無理を
しても会長職を全うした後頭取を辞するというのが、凡俗
の人がとる選択だろうと思う。近年ポストに執着するあま
り、深刻な不祥事を招来した企業トップの報道に接するた
びに、武田氏の清々しい身の処し方に感嘆する。
業務推進本部と経営統計課創設
　武田氏は短い頭取在職期間中に幾つかの先駆的業績を残
した。その一つは内外の銀行制度の克明な調査と、米英有
力銀行の実情調査をもとに、１９６８年１０月に断行した業務推
進本部の創設という、経営体制の抜本的改革である。この
改革により他の本部はスタッフ部門となり、これまで各本
部から営業店へ直後行われていた指示、営業店から本部に
対する申請などは、全て総括窓口としての業務推進本部を
経由することになった。業務推進本部は頭取直結の業務推
進本部長のもと、営業店を五プロックに区分し統括する業
務推進部と、スタッフとしての業務推進課で編成し、業務
推進本部は文字通り業務推進に専心する体制が築かれた。
業務推進本部体制を敷いたのは勧銀が最初で、その後他行
もすべて追随したと記憶している。この組織改革と同時に
行ったMIS（経営情報システム）体制構築を目指す経営統
計課設置も、今から思うと特筆される。１９７０年には東大と
名大で計数工学と数学を専攻した２人の新卒者を採用し、
経営統計課員に配属した。今日ITCとフィンテックが銀行
の将来を決する生命線となっていることを考えると、この
時期の経営統計課設置の先見性に驚く。
調査部の尊重
　武田氏は長く調査部に在籍し調査部長も歴任し、その後
人事部長や企画部長という要職を経て副頭取、頭取を務め
る間、一貫して調査部を尊重し、著名なエコノミストとし
て活縦し、経済学部の非常勤講師も務めた中村孝士氏をは
じめ多くの人材を育成した。勧銀調査部には、東大経済学
部、ことに木村健康先生のゼミ出身者が多かった。私が最
初に仕えた才気煥発のエコノミストとして人気があった調
査課長の岸田昭氏は、木村ゼミで小宮先生の同期生、次の
調査課長で俊才の誉れ高い池内康彦氏も木村ゼミ出身で
あった。このほかにも木村ゼミ出身者を中心に経済学部

五中・瑞陵史発掘

　NPO杉原千畝命のビザ理事
元第一勧業銀行常務取締役

　林　原　行　雄

追憶　武田満作
　東京大学経済学部創立百周年記念『経友』②
　（2020年10月１日発行）からの転載
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OBが多く在籍し、勧銀調査の屋台骨を背負っていた。学
閥と言われても致し方ない陣容であるが、どの先輩も同期
生から一目おかれる優秀な人材であり、むしろ肯定的にみ
られることが多かったように思う。このような人材が集め
られたのは、武田氏が河合先生の門下生として懇意だった
木村先住に、優秀な卒業生の紹介を依頼したためと聞いて
いる。武田氏の指導の下、勧銀調査部は民間調査機関なが
ら、幾つかの注目されたレポートを発表している。武田氏
が調査部長をしていた当時、池内氏による「わが国経済観
測はなぜ間違うか」という調査が発表され、経済企画庁の
予測と実績を綿密に比較したもので大変注目された。１９６１
年秋勧銀調査部は１９６２年度の経済見通しで実質成長率を５
%と予測したが、池田首相から当時の堀勧銀頭取のところ
に電話があり、「自分は８%くらいを考えているが勧銀見
通しはなぜそんなに低いのか、すぐ宏池会に説明するよ
う」と抗議を受けたそうである。結局実質成長率の実績は
勧銀見通しに近い５.９%になった。私が調査部に在勤した
１９６０年代の終わりから１９７０年代初頭の頃も、勧銀の経済見
通しは注目されることが多いことを様々な場で感じた。こ
れも反省と努力の不断の精進と、目先の利益にとらわれず
正しい調査をせよという武田氏の教えが、勧銀調査部の伝
統になっていたためと思う。
日銀政策委員としての「造反劇」
　武田氏は１９７３年４月２０日から１９７７年４月１９日まで、日本
銀行政策委員を務めた。政策委員会は日銀の最高意思決定
機関であり、当時の日銀法では政策委員は、総裁、各分野
を代表する武田氏等の任命委員４人、大蔵省と経済企画庁
を代表する政府委員３人の計７人で構成した。金融政策等
の議事は総裁と任命委員の５人の多数決で決議されること
になっていたが、実態は役員集会が意思決定を行い、政策
委員会で任命委員から反対意見が出されることもなく、政
策委員会はスリーピング・ボードと揶揄されていた。１９７５
年８月の公定歩合引き下げの際、預金金利は据え置きのま
ま公定歩合を下げるという事前報道がなされた。武田氏は
この通りになると一年物定期預金利率と、貸出のプライム
レートが同率になり、金利体系がおかしくなり、１９７３～
１９７４年の超インフレ時と同様のインフレが生じかねないこ
とを懸念した。武田氏は知己の有力エコノミストの意見聴
取や、私に指示して設営した日銀や企画庁の若手政策担当
者との面談で、自分の意見を丁寧に説明し特に異論がない
ことを確認した上で、公定歩合引き下げに反対する旨を日
銀事務局に伝えた。これまで金融政策の変更はすべて５人
の政策委員全員の賛成をもって決定してきており、当時の
森永総裁は相当苦慮したようである。武田氏は頑として妥

協に応じず、結局政策委員会は賛成４名、反対は武田氏１
名の賛成多数で公定歩合引き下げを決定し、総裁は全員賛
成であることを述べずに公定歩合引き下げを発表した。記
者は全員一致が当然と思いこみ、武田氏の「造反」に気が
つかなかったが、数日後武田氏の反対があったことが明ら
かになり大騒ぎになった。藤井良広日経新聞編集委員は、
武田氏の反対は政治の都合を唯々諾々と受け入れることを
習い性としていた日銀当局への目覚まし造反と評価する。
武田氏が主張した、政策委員を各界の代表者でなく金融政
策に優れた識見を持つ人とすることと、政策委員会の議事
録公開は、1997年の日銀法改正で実現した。
結び
　武田氏は無条件に河合先生に心酔したわけではない。河
合先生は特別講義終了後、聴講者をお茶の会に招き講義の
感想を開いたことがあった。他の学生が皆河合先生の論を
激賞した中で、武田氏は唯一先生に異論を唱えた。河合先
生はその後武田氏を自宅に呼び「君の感想はいちいちもっ
ともであり、これからより完全な思想体系にしていくつも
りである。君も一緒に考えてほしい」と述べたという。学
問のために一学生の言をも真面目に受け入れようとする、
河合先生の広さと大きさに、武田氏はますます河合先生へ
の尊敬の念を深くした。その後、軍部の勢力が台頭する中
で、火を吹くような戦争反対、軍部批判の論文を発表する
河合先生は、主張を枉げざるをえなくなるのではないかと、
武田氏は不安の中で見守った。河合先生は、職を奪われ著
書を禁じられ、法廷に立たされても、最後まで屈すること
なく、しかしげっそり痩せて１９４４年２月逝去した。河合先
生の遺影を前に涙がとまらなかったと武田氏は記す。正し
いと信ずる主張を枉げないとする信念が、創立百年を経た
経済学部の歴史の中に、脈々と生きていることを感じる。
私は経済学部で学んだ一人であることに誇りと喜びを覚え
るのである。

（参考文献）
武田満作（１９５７）「河合先生の思い出」社会思想研究第九巻第八号。
武田満作（１９５６）「偉大な二人の恩師」日経新聞交遊抄１９６６年７月３１
日。

武田満作（１９４２）「裸木　随筆と短歌」金融財政事情研究会　私家版。
武田満作（１９７７a）「政策委員会の内幕」エコノミスト１９７７年５月１０日。
武田満作（１９７７b）「日銀政策委員会の在り方」時事通信　「金融財政」
掲載エッセイ集冊私家版。

日本勧業銀行史編集委員会（１９７６）「日本勧業銀行史追録：創立７０周
年から合併まで」。

日本銀行百年史編集委員会（１９８６）「日本銀行百年史第六巻」。
藤井良広（１９９６）「日銀法改正　強い政策委へ脱皮急げ」日本経済新
聞１９９６年９月５日。

滝山獣医科病院

獣医学博士 滝　山　　　昭
（瑞１６回）

〒458-0835　名古屋市緑区鳴海町上汐田220

TEL.052-621-0179 FAX.052-621-2020

つばめ自動車株式会社
代表取締役
社　　　長 天　野　清　美

（瑞１７回）

〒460-0008　名古屋市中区栄一丁目２１番１７号

TEL.052-201-8031㈹ FAX.052-201-8036

http://www.tsubame-taxi.or.jp

株式会社　東海流通システム

代表取締役 青　木　偉　晃
（瑞１７回）

〒498-0021　愛知県弥富市鯏浦町未新田21-67

TEL.0567-55-9121 FAX.0567-67-2500
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親睦ゴルフ会のご報告

ゴルフ会幹事　 斎　藤　純　司（20回）

　瑞陵会は会員相互の交流をもって、それぞれの日常生活
を広げられる機会となっています。その中で、ゴルフ会は
年齢差を越えて同じ趣味に興じることで、大いに交流が図
られています。
　しかし、昨年の年初来のコロナ禍のもと、一堂に会して
の開催が難しく昨年の春の会を自粛し中止しています。そ
の後もコロナ禍は落ち着くことなく、秋の会の実施を迷っ
ている中、こうした状況の中だから気晴らしにもなるゴル
フ会を実施してほしいとの声が上がりました。感染リスク
を極力なくす方法で、昨年の秋の会、そして今年の春の会
を実施しました。その様子を報告します。
　ゴルフ場での感染対策は、来場時の体調チェック、ロッ
カールーム･浴場･レストランでの換気、アルコール消毒、
館内でのマスク着用などが周知徹底されていました。
　本会としても３密となる場面をつくらないように、
・受付では　幹事、参加者ともにマスクを着用し、会の進
行予定、留意事項等を記したメモを渡すのみで、言葉を
交わすことを少なくしました。

・スタート前の全員揃っての挨拶をやめ、各組が時刻に合
わせて順次スタートしました。

・競技成績は前半ハーフのみのスコアで順位付けして、
ホールアウト後の懇談・表彰式をやめ、フロントでの精
算時に順位賞を渡しました。

　こうしたことで交流は屋外のコース上のみでしたが、参
加者からはプレーできたことで大いに満足しました、との
ことばをいただきました。それぞれの成績と顔ぶれは次の
とおりです。
　なお、それぞれの会終了後の２週間に、体調の具合が悪
くなられた方は一人もいなかったことを報告します。

　第３１回
　　日時　令和２年10月７日（水）
　　場所　ベルフラワーカントリー倶楽部
　　参加者数　17名
　　成績

　第３２回
　　日時　令和３年５月２日（日）
　　場所　藤岡カントリークラブ
　　参加者数　23名
　　成績

卒業回氏名（敬称略）順　位
１８回内　藤　　　正優　勝
１８回荒　川　英一郎準優勝
１６回滝　山　　　昭３　位
１７回青　木　偉　晃５　位
２０回佐　合　広　利７　位
２５回谷　口　一　夫１０　位

　瑞陵会ゴルフ会の開催予定の案内は、同窓会ホームペー
ジへの掲載と、過去の会に参加された約110名の方々に個
別に行っています。
　今後も交流の輪をもっともっと広げていきたいので、個
人はもちろん、友人同士、同期、部活動などグループ単位
での新たな参加者をお待ちしております。参加を希望され
る方は、同窓会事務局宛てに、「氏名、卒年、連絡先（携帯、
Eメールアドレス）」をご連絡ください。
　同窓会事務局　瑞陵高校内　電話　052－851－7141
　なお、第33回を10月20日（水）にベルフラワーCCで行
う予定ですので、奮ってのご参加をお待ちしています。

卒業回氏名（敬称略）順　位
１８回近　藤　正　宏優　勝
２０回下　岡　　　寛準優勝
１７回中　村　利　雄３　位
２９回青　山　和　暁５　位
１８回荒　川　英一郎７　位
１８回岡　野　　　均１０　位

2021（令和３）年度 総会資料
１　会長挨拶、校長挨拶
２　議　事
【決議事項】
（１）役員の改選について　　⇒p.20
【報告事項】   
（２）2020年度会計報告について　　⇒p.21 　
（３）監査報告について                                         
（４）2021年度予算書について　　⇒p.21　
（５）2021年度瑞陵会総会・講演会・交流会について
（６）期別幹事の選出について　　⇒p.20    
（７）諸先輩方の顕彰事業について
　　①「杉原千畝作文の現代語訳コンクール」
　　②谷川徹三先輩の顕彰事業
　　③都留重人先輩のパネル作成
　　④杉原千畝物語「人道の桜」名古屋公演支援の検討
（８）感喜堂を国登録有形文化財建造物に登録申請する件

について
（９）学校の諸事業について
　　①定時制閉課程に関して   
　　②理数科設置に関して
（10）「瑞陵会」及び「（一財）瑞陵会基金」の活動報告に

ついて
（11）専門委員会報告について
　　①総会実行委員会
　　②親睦委員会
　　③会報委員会
　　④賛助会費募集委員会 
（12）その他
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
以下詳細
（１）役員の改選について（敬称略）　　⇒p.20
　　　監査三浦チエ子さんご逝去につき　栗田真砂さん
（20回）選出（現役員は2022年８月総会にて改選予定）

（５）2021年度 瑞陵会総会・講演会・交流会について　⇒p.1
（６）期別幹事の選出について　　⇒p.20
（７）諸先輩方の顕彰事業について
　　①「杉原千畝詞藻『社会』の現代語訳コンテスト」及

び「杉原千畝講演会」
　　　ア　実施方法　瑞陵高校と瑞陵高校生徒会の企画と

する。
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　　　イ　実施時期　記念祭以降に実施の予定
　　　ウ　参加資格　瑞陵高校の生徒
　　　エ　審査方法　教員、瑞陵会役員（詳細未定）
　　　オ　支援内容　優秀作に図書券、筆記用具等（詳細

未定）
　　①‐2　人権週間生徒向け「杉原千畝講演会」
　　　ア　日　時　人権週間の期間中、若しくはその近辺
　　　イ　講　師　杉原まどか氏
　　　ウ　対　象　瑞陵高校の生徒
　　　エ　その他　杉原まどか氏の講師料、旅費等を瑞陵

会で負担
　　②谷川徹三先輩（五中２回）の顕彰
　　　ア　谷川徹三先輩の顕彰パネル作成…デザイナー立

松直樹氏（22回）作成中
　　　イ　「谷川徹三企画展・講演会」の検討
　　　　・時期、場所、内容…未定　
　　　　・法政大学愛知県校友会、「谷川徹三を勉強する

会」（常滑市）、市政資料館、と調整中
　　③都留重人先輩（五中19回）の顕彰パネル作成
　　　（岡部金治郎先輩については現在進行中）
　　④杉原千畝物語　オペラ「人道の桜」公演支援の検討
　　　時　期　2022年7月中旬  
　　　会　場　芸術創造センターホール（定員640人収容）
　　　　　　　ピアノ伴奏、２回公演
　　　その他　新型コロナの感染終息が条件
　　　　　　　瑞陵会は積極的に関りを持つ方向で考える。
（８）感喜堂を国登録有形文化財建造物に登録申請する件

について
        事務長を窓口に、申請に向けて準備中
（９）学校の諸事業について　　⇒p.15～p.19参照
　　①2023年３月定時制閉課程式（学校行事として実施）
　　　ア　記念誌の発行準備　Ａ4版100頁　200部印刷（案）
　　　　　　編集委員会：定時制の教頭と職員数名で組織
　　　　　　　　　　　　教育活動・部活動等、原稿依頼

者を調査中
　　　イ　記念式典（閉校式）に関して
　　　　　　閉校式の規模、式典参加希望者、記念誌の発

行部数等について検討中
　　　　　　　（葉書等で卒業生に連絡することも検討中）
　　　ウ　必要経費及び瑞陵会の支援（周年行事に相当、

基金から支出）
　　②理数科設置への準備（2022年４月発足）   
　　　・コスモサイエンスコースを発展させ、独立した理

数科として設置する。

　　　・ 昨秋、教育課程決定。　現在中学校向けパンフ
レットを作成・検討中

　　　・ 瑞陵会としての支援を、学校と相談しつつ検討中
（１０）「瑞陵会」及び「（一財）瑞陵会基金」の活動報告に

ついて
　　①瑞陵会
　　　・江戸川乱歩旧居跡記念碑建立事業への協力
　　　　⇒会報p.２～p.４
　　　・名古屋市事業　杉原千畝「命のビザ」発給80年顕

彰行事に協力　　⇒会報p.５、p.６
　　　　　五中遺構（車寄せ等）を利用した杉原千畝少年

像建立への協力呼びかけ
　　②２０２０年度（一財）瑞陵会基金事業報告　　⇒会報p.21
　　　・感喜堂エアコンリース料金負担
　　　・感喜堂パネル「岡部金治郎先輩」「谷川徹三先輩」

作成準備
　　③２０２１年度（一財）瑞陵会基金事業計画
　　　・感喜堂エアコンリース料金負担
　　　・諸先輩の顕彰事業実施
　　　・理数科設置、定時制閉課程式等の学校への支援を

検討する。           
　　　・五中の資料、散逸アルバムなどの収集とデジタル

化を図る。
（１１）専門委員会報告について
　　①総会実行委員会　　⇒p.１
　　②親睦委員会　　親睦ゴルフ　令和２年１０月ベルフラ

ワーカントリー倶楽部、令和３年５月藤岡カント
リークラブ　　⇒p.９

　　③会報委員会      瑞陵会報2021概要の報告
　　④賛助会費募集委員会
　　　2016年度　139名　1,349,508円  （繰入金270,000円）
　　　2017年度　543名　3,749,170円　（繰入金750,000円）
　　　2018年度　172名　1,226,548円　（繰入金250,000円）
　　　2019年度　　72名　　632,190円　（繰入金120,000円）
　　　2020年度　234名　1,922,051円　（繰入金380,000円）
　　　2020年度繰入金合計1,792,051円（2020年度402,051円）
　　　2021年度予算　200名、1,000,000円

　（繰入金合計1,700,000円を予定）
（１２）その他  
　　　・瑞陵会ホームページの刷新とＨＰを使っての瑞陵

会活動の活性化を考える。
　　　・昨年度の総会・交流会経費を利用して五中アルバ

ムの修復とデジタル化を行う。

渡辺歯科

院　　長 渡　辺　龍　彦
（瑞１８回）

〒470-1151　豊明市前後町善江1720-8

TEL.0562-97-7314 FAX.0562-97-8214

http://www.watanabesika.net

〒104-0033　東京都中央区新川2-1-9

中　村　利　雄
（瑞１７回）

（公財）全国中小企業振興機関協会会長
イベント学会会長

 粟  田 敬八税理士事務所
アワ タ

所　　長 粟　田　敬　八
（瑞１９回）

〒465-0042　名古屋市名東区照が丘214-2

TEL・FAX.052-750-3459
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　「好美、元気？瑞陵会報に原稿を書いて。」ある日、西郷
先生からの依頼に、二つ返事だったのは紛れもない事実。
西郷先生とは、この瑞陵会の役員。私にとっては高校時代
生物の恩師であり、我々、瑞陵高校の大先輩（27回）でも
ある。
　高校に通学していた１年生の時分からもう25年が経過し
ていました。生物を教わり、卒業後も交流を持って、年代
を越えて多くの卒業生たちとの繋がりを作って下さる先生
の依頼を断る理由はどこにもありませんでした。今の私に
できることは何か。考えた結果、お世話になった先生方、
瑞陵の同窓生の皆様に、生きがいを持って卒業後の人生を
歩んでいることを微力ながらお伝えすることだと思い、早
速パソコンに向かうことにしました。
【瑞陵が誇るべきは…瑞陵魂！】
　卒業後も瑞陵高校で活躍される在校生や卒業生の皆様の
ことを耳にすることは少なくありません。江戸川乱歩、杉
原千畝といった歴史に名を残す先輩方をはじめ、研究者・
アナウンサー・芸能人・オリンピアン・小説家・テレビ番
組の制作等幅広い活躍ぶりです。瑞陵の魅力といえば、自
由・自主・自律。自ら考えて行動できる自由な校風が主体
性を持って動くことを教えてくれました。自由な校風で、
自ら考えて動くことができる学生が集まるのは、活躍する
卒業生を多く輩出していることが証明しています。さらに
は、少子化に反して、瑞陵高校を志望する中学生が増えて
いるというニュースも高校の魅力を物語っているように思
います。確かに、瑞陵には魅力があります。卒業後も活気
のある話題を耳にする度に、「瑞陵魂」の底力を感じます。
【科学捜査研究所の研究員として】
　私は現在、埼玉県警察刑事部科学捜査研究所（以下、科
捜研）に勤務しています。犯罪鑑識にかかる鑑定業務に従
事しています。科学捜査研究所には法医・化学・工学・文
書・心理の分野があります。DNA型鑑定、ポリグラフ検査、
薬毒物の鑑定etc…。このうち私の専門は、法医学の硬組
織（歯・骨）分野です。白骨死体の鑑定、人の顔貌を鑑定
する業務です。一言で「大変やりがいのある魅力的な仕事」
です。様々な事案に対応できるよう、日ごろから知識・経
験・技術を身に着けておかなくてはなりません。食事の後
に手羽先や手羽元の骨を集めたり、初対面の方の顔をみて

寄稿

佐　伯　好　美（サエキヨシミ）（51回）

瑞陵の魅力
科学捜査研究所で働く魅力

頭蓋骨の形を想像することが無意識にもクセになっていま
す。コメダ珈琲のモーニングを楽しみながらゆで卵を机に
たたきつけては、骨折線を眺めたり…身近なところに面白
みを感じています。
　ある春の日、雑木林で白骨死体が見つかりました。私が
ご遺体をみたところ、80才前後の高齢で、155㎝程度の出
産歴がある女性。１年以内に亡くなられた方だと推定しま
した。
　あれ？もしかして「骨から、そんなことまでわかるの
?!」って思いませんでしたか？判ります錘決して「勘」で
はなく、すべて、統計やデータ、そして経験に基づいた推
定です。人間の顔や性格には個性がありますが、この個性
は骨にもしっかりと刻まれているのです。後日、行方不明
になっている方々の顔写真を眺めていたら、「あ！この人
だ錘」と白骨死体の該当者を発見できたのです。日頃の、
「クセ」が生かされた瞬間です。頭蓋骨に表れている顔の特
徴を見逃さなかったことに安堵しました。先に推定してい
た性別・年齢・身長・出産歴はぴったり合っていました。
ただ、私の仕事はこれでは終わりません。客観的に該当者
の女性であることを示す必要があ
ります。歯の治療痕を歯科医院の
記録と照合して、無事に身元判明
となり、ご遺族のもとに帰ること
ができました。この瞬間が一番や
りがいを感じる時です。悲しいこ
とではありますが、ご遺族のもとに亡骸が帰ることに多少
の役割を果たせたのではと感じるのです。
　科捜研の仕事は警察官とは異なり、県警の研究職です。
警察手帳を持っていません。科学的根拠に基づいて鑑定を
行い、客観的証拠を武器に捜査を支える仕事です。犯人と
直接対峙する警察官の業務を支えるべく、実験室や現場で
地道な鑑定業務を行っています。科捜研の仕事はどれも職
人技が光る仕事です。警察の仕事は大変だというイメージ
かもしれませんが、腕を磨く楽しみ、知識や知性を養う時
間をもてる大変やりがいのある仕事です。警察の業務は、
様々な特技を持つ人が活躍しています。科学の知識を持つ
警察官も活躍されています。文系に限らず理系の方が活躍
する業務も多くありますので、瑞陵生の皆さんにはぜひ一
度、警察業務にも興味を持っていただきたいです。
　さて、在校生の皆さんにとっては、高校を卒業してから、
科捜研の仕事に就くまで、どのような道を辿るのかが気に
なると思います。私のケースになりますが、恥ずかしなが
ら、次の項目でお話したいと思います。
【就職が見つからない時期】
　私が在学していた頃は、アムラーが流行していて、プリ
クラが出始めた頃でした。２ｍのルーズソックスを身に着
けてマラソンをするのが常識。ポケベルが流行り始めた時
代でした。
　小学生の頃から技を身に付けて活躍できる大人になりた
いと憧れていた私は、迷わず理系に進みました。しかし、
いつも成績は下から数えた方が順位が早く、いつも先生か
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ら「たわけぇ（笑）」と言われる始末。授業後は、ショウジョ
ウバエやヤシガニと一緒に、生物室の実験台を勉強机にし
て過ごしていました。進路は希望通りとはいきませんでし
たが、国立佐賀大学農学部へ進学し、機能性食品の研究室
で毎日、マウスやラットの解剖・実験をしていました。こ
のころの経験で、解剖や分析・抽出作業が身体に沁み込ん
だように思います。定量・定性、抽出、ピペッティングと
いった基本的な実験の手技はこの時期に一番学べました。
高校時代に毎年開催されていた「カエルの解剖」のおかげ
で抵抗なく取り組めたのはありがたいものでした。理系に
進んでよかったと思うのは、大学で実験の手技を学べた点
が大きいと思います。大学院や就職先で役に立ちました。
そんな大学生活を過ごしたものの、当時は就職氷河期真っ
盛り。なんと、就職先が決まらないのです。最低でも100
社はエントリーしていたと思います。片っぱしから会社を
受けていました。インターネットでの就活が盛んな時代で
もなく、遠い佐賀から名古屋へ就職する余地もありません
でした。将来の希望をどこに見出したらいいのか毎日悩む
始末。「もう、就職なんてどうでもいいや！」。ひたすら考
えた挙句、やりたいことだけをやってしまえ！と、半ば開
き直り。でも、そこで自分に向き合えた結果、「法医学」を
学んでみたいという気持ちを確認できました。そして神戸
大学大学院法医学教室へ進学しました。法医学は医学。医
師・看護師・薬剤師などのように医学系の知識も資格もな
いので、法医学教室にいても就職が見つかりにくいことは
言われていました。そんな状態ではありましたが、自分な
りの「背水の陣」に挑むことにしました。
【西塚泰美先生】
　神戸大学といえば、ノーベル賞有力候補でありそして元
学長であった西塚泰美先生。瑞陵高校の先輩です。毎年、
ノーベル賞受賞者発表の時期になると、高校では垂れ幕が
準備されていたことを懐かしく思います。細胞伝達系酵素
の発見をされた先生の世界的研究功績から、治療技術があ
がり、医療機器メーカーが誕生するなど、医学の世界でイ
ンパクトの強い論文を書かれた方です。ラッキーなことに、
神戸大大学院在学時に、西塚先生の講義を拝聴できました。
70才を過ぎた高齢の先生は、淡々と、研究されてきた業績
をお話し下さいましたが、目の奥には熱いものを感じまし
た。印象は小柄だけど力強い人。講義からは、若い人たち
に研究分野で力強く活躍して欲しいという気持ちが伝わっ
てきました。私は講義の最後に、勇気をだして、「瑞陵高校
の卒業生です。」と、挨拶をし、ご講義に対するお礼と直接
お話しを聞きたいと思って追いかけました。お忙しい先生
でしたので、急いで帰られるところでしたが、瑞陵の卒業
生と伝えると満面の笑みで喜んで下さり、足を止めて、最
後には「頑張って下さい！」と力強く目をみて握手をして
相手をして下さったことを忘れません。それから半年後、
先生は突然お亡くなりになりました。握手した時のお元気
な姿があまりに鮮明でしたので、人の死がこんなに不意に
やってくることになんとも複雑な気持ちになりました。そ
して、間もなくして兵庫県ではJR福知山線脱線事故という

多数の死者が出る事故が起き、法医学教室が慌ただしい環
境となりました。この頃、人の死について考える機会が多
く、ますます法医学を生業として人の役に立つ仕事がした
いと強く思うようになりました。当時、法医学教室に兵庫
県警科捜研の人が研究のために出入りされていたことから
科捜研の存在のことを知り、これがきっかけとなって「科
捜研」を目指すことになりました。
　ただ、就職氷河期には変わりなかったので、検疫所に勤
務しながら、全国の科捜研を受験し続けました。多い時で
100倍を越える倍率の難関。自分でも信じられませんでした
が、縁があり、やっと今の職場で採用していただけました。
【科捜研の研究員になれて】
　科捜研に就職して、これまでの
間に仕事を続けられたのは、ある、
成功体験があるからです。就職し
て３年目の夏。山奥で身元不明の
ご遺体が発見されました。変わり
果てた姿のご遺体から復顔を作成
することになりました。まだ実績も信頼もない新人の私に、
この復顔を任せてくれた上司、その似顔絵をテレビや新聞
といったメディアに載せる事を決めてくださった捜査一課
長、復顔を使用するために専門の部署と電話で本気で交渉
をして下さった当時の所長をはじめ、身元判明のために奔
走する幹部の姿がありました。その結果、私の描いた似顔
絵からご遺体の身元が判明し、多数の犯人逮捕に至るとい
う事件解決に繋がったのです。この出来事には本当に驚き
ました。そして、いまでも深く感謝しています。この事件
があったからこそ、もっと腕をあげたいと目標ができまし
た。今日まで、志をもって、人の役に立てる科捜研の仕事
を続けられています。仕事をしていると、日々の些細な出
来事に落ち込んだり、目標や目的が見えなくなってしまう
時も少なくありません。それでも、職場の幹部の方々が異
例なことで事件解決に導いた姿を振り返ると、幹部の懐の
深さや情熱、覚悟、使命感を強く感じます。仕事の内容に
もよりますが、判断できる人、信頼関係が醸成されていた
からこそ、うまく私の復顔似顔絵が生かされたと考えてい
ます。簡単にできるものでありません。勤務経験を重ねる
たびに、このような幹部になりたいと憧れる気持ちが強く
なります。
　警察はとっても魅力的な職場です。みなさんに警察がど
の様に映っているかわかりませんが、職員同士が使命感を
もって、絆を大切にし、一致団結して事件を解決しようと
する素晴らしい職場です。記念祭にも負けないこの団結
力！皆さんに直接お伝えしたいものです。
【瑞陵の底力】
　2017年に創立110周年記念事業が実施されました。式典
では、瑞陵生による、瑞陵生のための事業が行われたこと、
ご存知ですか？式典の企画、司会進行役、卒業生を紹介す
るビデオ映像の制作・撮影、応援団の復活などすべてが卒
業生によるものでした。他の事業も含めて、すべてを卒業
生で実行できる高校です。年代問わず、同窓生同士の連携
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と、自由・自主・自律の校風が長年育んできた結晶ではな
いでしょうか。在校生の皆さん。皆さんは卒業後に、もっ
とすごい学校だと気付くことになると思います。「瑞陵魂」
は結集するとどうやらすごい能力を発揮するようです。
　西塚泰美先生の生化学における功績は、それを引き継が
れた日本人ノーベル賞受賞者等の姿から、偉大な業績で
あったことを実感できます。
　杉原千畝はビザを発給して、多くの命を救い、現代も世
界中でその子孫が感謝を述べています。
　江戸川乱歩は日本の推理小説に礎を築かれたことで豊か
な文学を育み後世に作品を残されています。
　他にも卒業生の先輩方が実践する自由・自主・自律が広
い世界で社会を支えています。こうやって、後輩や若い人、
将来瑞陵高校に入るかもしれない子供たちに、社会で働く
魅力や素晴らしさを伝えてくださる先輩方の存在が身近に
感じられる瑞陵高校にも底力を感じます。

【最後に】
　仕事中に、常に身につけ
ているものがあります。そ
れは「コノハ警部」のボー
ルペンです（写真）。コノハ
警部は愛知県警察のマス
コットキャラクターです。
縁があって埼玉県警に就職
しましたが、全国を守る日
本警察の一員として業務に
従事することで、生まれ育った愛知県の治安維持にも繋
がっていると思って身につけています。犯罪が県を越える
ことも珍しくないからです。瑞陵高校の仲間、先生方はじ
め家族・親戚・友人など私を取り巻く多くの方々が住む愛
知県を守っているという気持ちは、モチベーションをあげ
てくれます。
　名古屋で育ち、瑞陵高校に育てられて、
私はいま本当に充実した毎日を過ごして
います。自由・自主・自律の瑞陵魂を忘
れずに、これからも仕事に励み、一方で
同窓生の皆さんとともに微力ながらも瑞
陵高校の歩みを応援できればと思います。
　最後に、このような機会を下さった西
郷先生に心から感謝申しあげます。

今の体力、３年の夏まで頑張った
お陰・・・

バレーボール部　 斎 藤 純 司（２０回）

　瑞陵高校の卒業５４年後の変化をみると、

　ということになっている。流石に「伝統校」。大きな変化
はなかった。私はこの５４年の間に、古希を過ぎ年相応の知
力になってしまった、と感じている。というのは、当時の
生徒会が年１回発行していた「瑞窓」
という機関紙を読み返してみたが、
社会情勢に敏感に反応し論評してい
る仲間の文章に感心した。「考える
勉強、探求する精神」が、今の自分
にはこれほどのものがないからであ
る。一方、体力面は同年代のものよ
り強いと自負している。これは、中
学、高校と続けてきたバレーボール部での練習の賜物と
思っている。
　私は名古屋市に編入されて間もない守山区の田舎の中学
校からただ一人、瑞陵に入ったのである。当時、正直、名
古屋の中学生には、都会の生徒に対する臆した感情を持っ
ていた。この連中と丁々発止とやっていくためには、それ
なりの気構え、体裁がいると覚悟していた。
　学力では、１年の一学期の数学のテストで、いきなり「赤
座布」をもらう破目になった。やはり、都会の学校と痛感

2021年
（現在=私の72才時）

1967年
（私の高校３年時）

360名550名一学年の
生徒数

９クラス11クラス一学年の
クラス数

81名82名全校教職員数

詰襟・セーラー服、（令
和４年から自由購入
のブレザー併用）

詰襟・セーラー服制　服

自由闊達
（ネット上の評価）

バンカラ、 自由闊達
（自己評価）校　風

15
（11消滅、４クラブが新規）22文化部ク

ラ
ブ
数

17
（４消滅、４クラブが新規）18運動部

屋内=瑞光館屋外=グラウンド東隅バレーボール部
の練習場

司法書士グリーンフォーラム

司法書士 林　　　勝　博
（瑞１９回）

〒458-0036 名古屋市緑区六田一丁目200番地

TEL.052-624-1885 FAX.052-621-1384

瑞陵会会長
社会福祉法人　サン・ビジョン

監　　事 佐　合　広　利
（瑞20回）

〒461-0004　名古屋市東区葵3-25-23

TEL.052-856-3311 FAX.052-856-3355

ムツミ工業株式会社
代表取締役 近　藤　哲　典

（瑞22回）

〒462-0866　名古屋市北区瑠璃光町5-1

TEL.052-913-2111 FAX.052-913-2100

プレス金型、専用機の製造販売
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した。こうした中なので、何とか自分の存在を自認できる
ことがないかとの思いで、中学３年間続けてきたバレー
ボール部に入った。身長が１６０㎝ そこそこで、当時として
も小柄であった。中学時代は９人制のフリーポジションで、
小柄な私はほぼセッター役であった。そのため、ブロック
やアタックなどジャンプ力を要するプレーはしなくてすん
でいた。高校は６人制でポジションがローテーションで替
わり、前衛ポジションの時にはアタック、ブロックが要求
されることがある。小柄な私には、２m４０㎝のネットを超
えた位置でボールを操ることは、相当に大変であった。

　入部した当時の部は、
１年先輩のチームは中学
時代から活躍されていた
部員が数名おられて、常
に名南支部大会で勝ち上
がり、県大会に出場され
ていた。私たちの学年は
６人以上入部し、チーム
は成立したが、中学時代
に活躍したものは１、２

人しかおらず、チームとしての力はそれほどでもなかった。
　１年の新人戦で木曽川高校を迎えて、建てられて間もな
い瑞光館で試合した。その時には、中学時代に活躍した一
人の選手の「全部、俺のところに上げろ」との言葉に従い、
彼にボールを集中させて試合に勝ったのである。その後は、
部員の多くが小柄のため体力面の強化に時間を割く練習が
多かった。その内容はジャンプ力と耐久力の強化を主体と
するものであった。その中で、７０才を超えた今の体力のな
かでも自慢のヒラメ筋（ふくらはぎ）は、この時の練習の
賜物である。その内容は、今では骨格的に有害ということ
で禁止されている「うさぎ跳び」である。これは、練習前
のウオーミングアップでもやり、さらには、練習時のミス
の罰としてもあり、一日に何回もコートを周回した記憶で
ある。さらに雨天時には、校舎と校舎とを繋ぐ渡り通路の
高さ２mを優に超える高さの梁をサージャントジャンプ
（今のスタディングジャンプ）でつかみ、懸垂する練習の繰
り返しであった。そのお陰で筋力面は、か細い体力であっ
た私でも相当な体力にしてもらった。この年代（１７，１８才）
での体力強化は、本当に後の人生の体力にも大きく影響す
るものと実感している。一方、技術的な練習は顧問の先生
がバレーボール経験者ではなかったこともあり、自分たち

のそれまでの経験の延長線上でやっていただけのような記
憶である。そのためか新人戦以降の大会では、東山工業
（今の愛知総合工科）、大同工業（大同大大同）、中京商業（中
京大中京）など全国レベルの高校が存在する名南支部の壁
を超えることができなく、県大会への出場は夢に終わった。
　部活では、日常のこうした練習のほか、１～２年生が校
舎の教室で机を並べた上にタオルを敷いて寝る夏休み合宿
があった。その際には、卒業した先輩からスイカの差し入
れがあり、２階の窓から今では高層ビルで見えなくなった
矢田川の花火（中日花火）を観ながら食べて日中の疲れを
癒した。
　また、グラウンドの南側にブロック造りの３～４畳くら
いの大きさの部室が数室あり、そこで練習着に着替えてい
た。この部室のにおいが「本当に青春のにおい」と今でも
懐かしく感じている。
　私は３年生の夏まで部活を続け、その後、大学受験に備
えて休部した。その後の、大学、企業受験には、部活で鍛
えた体力のおかげで、試験前日に徹夜での一夜漬けができ、
それが功を奏して、それぞれ一発で合格してきた。さらに、
自慢話となるが、大学時代は部が異なるが馬術競技で全国
学生障害大会で３位に入る成績を収めることができている。
今思えば、これもバレーボール部時代の体力強化の練習に
耐えてきた賜物であろう。

　今回、この回想録を引き受けたことで、５５年ぶりに高校
のバレーボール部を覗いてみた。担当の先生が筑波大のバ
レーボール部出身ということもあり、内容は体力面より技
術・精神面の強化を理論的にやられており、瑞陵の「考え
る勉強、探求する精神」がさらに活きていることがうれし
く感じた。
　今回の回想は私一人だけでは心もとないので、同輩で今
でも交流のある加藤忠広さんの記憶に頼ることが大であっ
たことを報告しておきます。

株式会社エイチ・ケイ・コーポレーション
代表取締役
社　　　長 加　藤　秀　雄

（瑞２５回）

〒352-0006　埼玉県新座市新座1-13-19

TEL.048-485-1483 FAX.048-479-7701

Email katochan@df6.so-net.ne.jp

生命保険・損害保険代理店 太子歯科医院

院　　長 小　森　敦　夫
（瑞３３回）

〒458-0823　名古屋市緑区太子2-190

TEL.052-623-1184 FAX.052-623-0799

http://www.taishi-dental.com/

ナカシャクリエイテブ株式会社
代表取締役
社　　　長 山　口　　　寛

（瑞３７回）

〒468-8533 名古屋市天白区井の森町205

TEL.052-895-1131 FAX.052-895-1844

http://www.nakasha.co.jp

施設管理支援・情報管理支援・文化財事業

早川昭博（瑞３９回） 石原　綾（瑞６０回）



瑞　陵　会　報　２０２１

― １５ ―

大学入試状況（過去３カ年）
３1年度入試令2年度入試令3年度入試３1年度入試令2年度入試令3年度入試３1年度入試令2年度入試令３年度入試

251422東京理科大17811三重大124北海道大
329日本大211京都大210東北大
465935愛知大447大阪大423筑波大
51011愛知医科大250奈良女子大212千葉大
122316愛知学院大524神戸大011東京大
344439愛知淑徳大005広島大000東京工業大
272817金城学院大020九州大001東京外国語大
502430椙山女学園大153東京都立大102東京海洋大
101130147中京大7149愛知県立大010お茶の水女子大
211510豊田工業大161524名古屋市立大100一橋大学
135182246南山大200176180国公立大学計201横浜国大
1204220名古屋外国語大2120青山学院大110富山大
194171182名城大645慶応義塾大321金沢大
52136藤田医科大644早稲田大533信州大
126124136立命館大020上智大756静岡大
556458同志社大151317明治大181011愛知教育大
181420関西大181011法政大353028名古屋大
12135関西学院大457立教大231415名古屋工業大
126612711121私立大学計2297中央大18208岐阜大

部活動の活躍（令和2年8月～令和3年7月まで）
令和２年度運動部の記録
　総体県大会は新型コロナ流行防止のため中止　
　新人体育大会（県大会）
　・テニス男子：シングルス・ダブルス出場　団体戦県ベ

スト８
　・テニス女子：ダブルス出場
　・陸上競技男子：１１０ｍH６位入賞、走高跳、三段跳、
４００m、槍投、４×１００ｍR、４×４００R出場

 瑞陵高校の近況 
瑞陵進路セミナー（令和２年度）（敬称略） 
（例年5月の実施であったが、新型コロナのため秋になった）
１　１年生キャリアガイダンス　11月18日（水）７限
　　山本　肇（29回　元トヨタ自動車）「外国人との共存」
２　進路セミナー
　　11月18日　　山本肇（29回）「働くということ」
３　１年生職業人講話（ＯＢのみ紹介）
　　医療・看護関係　　錫村明生（20回）
　　　　　　　　　　　　医療法人偕行会城西病院長
　　建築関係　　　　　宮崎雅博（20回）（株）杉本組
　　金融関係　　　　　山本　宰（53回）名古屋銀行
　　法曹関係　　　　　安井一大（56回）
　　　　　　　　　　　　鶴舞総合法律事務所弁護士
　　情報関係　　　　　石原広道（29回）ドコモCS東海
　　公務員・教員関係　栗木宣明（34回）
　　　　　　　　　　　　名古屋市立千石小学校長

濱島誠一郎奨学事業報告（令和２年度）
１　バスを使った研修事業…新型コロナ感染防止のため中止
２　博物館・美術館での研修…緊急事態宣言以外の時期に、

個人で参加しレポートを提出した場合に入場料を渡
す方式に変更した。

　　・愛知県美術館　ライデン博物館所蔵品による「エジ
プト展」　２０２０年９月～１２月　　４名

　　・旧名古屋ボストン美術館　　バンクシー展―天才か
反逆者か―　２０２１年２月～６月　２７名

３　研究助成　新型コロナ感染防止のため研究行事中止

瑞陵高校助成基金事業（熊澤喜八郎事業）
海外学習事業、その他の事業等　新型コロナ感染防止の
ため中止

　・陸上競技女子：走高跳、三段跳、１００、４００、８００、４
×１００mR、４×４００ｍR出場

　・水泳競技男子：１００平、１００バタ、２００自、４×１００mメ
ドR出場

　・水泳競技女子：１００ｍバタフライ８位入賞、５０自、１００平、
１００背、２００個M、４００自、４×１００自R、４×１００MR出場

令和２年度文化部の記録活動
　文芸部：愛知県高文連専門部作品コンクール　装画部門

第一席、散文部門第二席
　書　道：愛知県高文祭書道展　奨励賞
　吹奏楽：中部日本個人・重奏コンテスト　打楽器五重奏

金賞
　食物科
　　・令和元年度牛乳・乳製品利用料理コンクール愛知県

大会　優秀賞
　　・第15回食育推進全国大会inあいち料理レシピコンテ

スト　特選１名　入選１名　優秀作２名
　　・令和２年度「あなたの機内食、実現させます！」最

優秀賞

令和３年度運動部の記録
　総体県大会
　・テニス男子：シングルス・ダブルス出場
　・弓道男子　：個人出場
　・水泳競技男子：１００バタ、２００バタ、４００自、４×１００自

R、４×２００自R  出場
　・水泳競技女子：４×１００自R　７位入賞、４×２００自R　

８位入賞、５０自、２００個MR、４００MR、出場
　・陸上競技男子：４００ｍ、１１０mH、４×１００ｍR、４×２００
ｍR、走高跳、三段跳、砲丸投、円盤投　出場

　・陸上競技女子：走幅跳優勝、１００ｍ、４００ｍ、８００ｍ、
１００mH、４００mH、４×１００ｍR、４×２００ｍR、走高跳出場

　東海総体　陸上競技女子：第３位入賞

令和３年度文化部の記録
　・第35回中部日本個人・重奏コンテスト本大会　打楽器

五重奏銀賞
　・書道：第29回高校生選抜書展　二名入選
　・第22回杉原千畝記念短歌大会　佳作、奨励賞入賞
　・日本言語学オリンピック　銀賞

祝　全国大会出場
令和３年度U２０日本陸上選手権大会（６月大阪府）
　走幅跳　松村琴都　５位入賞
令和３年度全国高等学校総合体育大会（７月福井県）
　出場　　走幅跳　松村琴都
令和３年度全国高等学校総合文化祭（７月和歌山県）
　出場　　書道　　成田麻衣
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　今回この企画に参加して、最優秀賞を頂くことが出来、
喜びと共に感謝の気持ちで心がいっぱいになりました。作
品を考えるにあたり普段機内食を目にする機会が少ないた
め、とても悩みました。しかし、食物科で学んでいること
を生かしながら、様々な工夫をして自分なりの機内食を作
り上げました。そして一次審査（書面審査）、二次審査（一
般投票）を通過することが出来た時には、嬉しい反面自分
の作品が選ばれたことに驚きを感じました。最終審査で最
優秀作品に選んでいただいた時は実感が湧きませんでした
が、多くの人から祝っていただく中で徐々に実感が湧いて
きました。また、これも多くの人の協力があったからこそ
と感謝しています。
　特に二次審査では先生方や同級生が投票に参加して下
さったお陰で最終審査に進むことが出来たと思っています。
この感謝の気持ちを忘れずにこれからも努力していきます。

201　岩 田 実 紗
「あなたの機内食、実現させます」に参加して

写真の説明と工夫した点等
前菜（写真の①）：焼き鯖と野菜のマヨネーズ和え
　焼いてほぐした鯖と野菜にマヨネーズを絡めるという
シンプルな味ながら、野菜本来の味を楽しめ、見た目も
色鮮やかな一品にした。
主菜（写真の②）：鶏そぼろと卵そぼろ、鶏もも肉の照り
焼きがご飯に乗った一品
　二色丼　…花の形に切った人参や千切りにしたさやえん

どうを使用して色鮮やかにした。
　鶏の照焼…鶏もも肉にしっかりと焼き目を入れて風味を

よくした。
　付け合わせの野菜…赤パプリカ、玉葱には照り焼きのタ

レがしみ込んでいて最後までおいしく食べることが
出来るようにした。

陸上部インターハイ出場
　第３７回Ｕ－２０日本陸上競技選手権大会が６月大阪で開か
れ、１年生の松村琴都さんが走り幅跳びに出場しました。
結果は５m７７㎝を跳んで第５位入賞。７月末に福井で開催
される全国高校総体に出場します。

機内食コンテスト優勝
　２０２１年３月中部国際空港株式会社主催の「第５回航空
ファンミーティング“AIRLINE EXPO IN JAPAN”」がセ
ントレアで開かれた。その中の一つに名古屋エアケータリ
ング株式会社の協力によって応募者の考えた機内食を実現
する「機内食企画・あなたの機内食実現させます」という
企画があった。本校食物科１年生（当時）の岩田さんがこ
れに応募し、一次審査、二次審査を経て見事最優秀賞を受
賞した。このファンミーティングの間、実際に岩田さん考
案の機内食が販売され、その様子はNHKテレビでも放映
された。

①
②

図書館より
　今年亡くなられた鹿児島大学名誉教授　林征一氏（１３回
生）の奥様から林先生の著書と共に図書館蔵書充実費が寄
贈されました。この仲介をして下さった同級生広瀬敏重氏
（１３回・瑞穂区在住）からも蔵書充実費の寄贈を頂き、写真の
ような記念のコーナーを設けました。（今までにOBの方々
から頂いた先輩方の著作もこのコーナーに並べてあります）
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教育実習に来ていたコスモ卒業生・籠谷天良さん（名古屋

大学理学部４年生）にも、現役コスモ生とともに「中学生

が瑞陵生に直接話を聞けるコーナー」に参加してもらい、

さらに中学生に配付した「卒業生からのメッセージ」にも

寄稿していただいた。

　瑞陵の魅力は、様々な分野で活躍する卒業生が学校に関

わってくれることである。瑞陵「コスモ」の卒業生もまた、

様々な形でコスモサイエンスコースの活動に関わってくれ

ている。「理数科」となっても、卒業生である彼らに支えら

れて発展していくのだろうと、希望がもてる学科説明会と

なった。

　最後になりましたが、同窓会のご協力で、中学生とその

保護者向けの特注クリアファイルを制作していただき、誠

にありがとうございました。今後も説明会や体験入学等で

有効に活用させていただきます。

　２０２１年３月、１２回目のコスモサイエンスコース生を送り

出した。今年も１名であるが東京大学（理科II類）に進学

した生徒がいた。リトアニア海外派遣に参加したことで、

東欧におけるロシア語の重要性に気づき、独学でロシア語

を学ぶ個性派の生徒であった。

　２０２１年４月、最後のコスモサイエンスコース１年生が入

学した。とてもエネルギーに満ち満ちている。６月の荒磯

松園地での磯の生物観察実習が待ちきれないらしい。教員

が持ち込んだ蚕の幼虫に一喜一憂する。とにかく色々なこ

とをやりたくて仕方がない様子である。

　コスモサイエンスコースは、２０２２年度より理数科へと生

まれ変わる。それに先立ち６月１２日（土）に中学生を対象

とした初めての学科説明会を実施した。名古屋市内を中心

に中学３年生１８０名以上の申し込みがあり、関心の高さが

うかがえた。当初予定していた感喜堂ではなく体育館で二

部に分け、コスモサイエンスコースの生徒だけでなく、生

徒会、放送部などの協力を得ての実施となった。

　今回の学科説明会においては、現役生だけでなく、卒業

生にも多大な協力をいただいた。コスモ卒業生・南谷大輔

さん（名城大学理工学部３年生）には、「コスモサイエン

スコースから理数科へ」と題した６分におよぶプロモー

ションビデオを制作していただいた。現役時代に撮りため

た実習や校外学習の映像をふんだんに使った大作である。

説明会開始までの待ち時間に上映していたが、中学生が食

い入るように見ていたのが印象的であった。また、今年度

理数科主任　町田瑠璃子（本校教諭　55回）

コスモサイエンスコースから
「理数科」へ

中学生を対象とした学科説明会
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定時制課程の近況
定時制課程　教頭　岡　真一郎

　県内高校の夜間定時制課程の定員割れが常態化する中、

本校定時制課程の入学生募集は令和２年度より停止となり、

昭和１５年（１９４０年）に熱田夜間中学として創設以来８０年以

上の瑞定の歴史は残念ながら幕を閉じることとなりました。

生徒数が最も多かった昭和３０年代初頭には８００名を越える

生徒が集った学び舎も、現在は在校生３、４年生が１７名と

なり、令和５年３月には最後の卒業生が巣立っていくこと

になります。

　昨今は感染症防止のため、感喜堂での給食も皆が一方向

を向き静かにいただく光景が日常となり、調理実習の授業

が実施できない（６月現在）など、授業内容の変更を余儀

なくされる場面もあります。このような中ではありますが、

在校生は落ち着いた学校生活を送っており、少人数ながら

も、積極的に生徒会活動に参加し行事を企画する姿や、部

活動（バドミントン部）に熱心に取り組み、公式大会で好

成績を残す生徒もいます。昨年度は感染症拡大の影響によ

り、３年生（現４年生）が楽しみにしていた沖縄への修学

旅行は、残念ながら実施できませんでした。その後、再度

の延期を経て、今年１０月に３・４年生合同での修学旅行を

実施する予定です。閉課程を前にして、予期せぬ形で全校

生徒での旅行となりました。まだ感染症の状況には不安が

ありますが、生徒にとって思い出に残るものになればと

思っています。

　さて、閉課程の時期が迫る中、本校ではその足跡を記し、

思い出を載せた記念誌の作成・発行を計画しています。８０

年の歴史を限られた紙面に著すことは容易いことではあり

ませんが、先生方（旧職員）の思い出、卒業生の在校当時

の活躍など、定時制課程での出来事を形に残し、輝かしい

日々を再び蘇らせることができればと考えています。これ

に向けて、古い資料や過去の記念誌等からの抜粋などに加

え、卒業生の方からの原稿も掲載したいと考えています。

すでに、寄稿について協力のご連絡をいただいたり、思い

出を綴ったお手紙をいただいた方には、感謝申し上げます。

今後も、顕著な活躍をされた卒業生の方や、それに関して

指導等に携わられた先生方に、本校よりメッセージのお願

いのご連絡をさせていただくことも考えております。その

際にはご協力をいただければ幸いです。　　

　また、瑞定時代の思い出（日々の授業、給食、修学旅行、

部活動、生徒会活動等） について原稿（８００字程度）にし

てお寄せいただける方がいらっしゃいましたら、詳細をお

伝えいたしますので、事前に下記までご連絡（お電話）い

ただければと思います。

　連絡先：瑞陵高校 定時制 （０５２‐８５１‐７１４７）岡

　期　間：８月中の月曜～金曜日 １３：３０～１７：３０

　　　　　（８月１０日～１３日を除く）

中学生とその保護者向けの特注クリアファイル

最近の定時制授業風景

感喜堂での給食風景
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株式会社　新栄商会
代表取締役
社　　　長 時　津　達　也

（瑞44回）

〒468-0056　名古屋市天白区島田2-516

TEL.052-801-1222㈹　FAX.052-803-1321

http://www.e-net-shinei.co.jp

NC工作機械・工具の総合商社 てらかど動物病院
院　　長
獣　医　師 寺　門　俊　博

（瑞４５回）

〒465-0087　名古屋市名東区名東本通5-19

TEL.052-703-1101 FAX.052-703-1189

http://www.terakado-ah.com

稲垣俊宏税理士事務所
税　理　士 稲　垣　俊　宏

（瑞47回）

〒471-0064　豊田市梅坪町9-4-5 FESTA80 208

TEL.0565-63-5764 FAX.0565-63-5774

E-mail inagaki-cpta@arrow.ocn.ne.jp

東海財務局・中部経済産業局認定 経営革新等支援機関

生徒棟トイレ改修について

　令和２年の７月から令和３年の高校入試の前日までか

かってトイレの改修が行われた。今までのトイレは清掃時

にかけられた水により、はがれかけたみずぼらしいベニヤ

板の壁もさることながら、構造的な問題なのであろうか排

水口から何とも言えぬ臭気が立ちのぼり隣の教室まで漂う

ことがあった。梅雨の時期になると特にひどかった。

　度重なる生徒会からの要

望で、改修の願いは学校長

からも提出されていたがな

かなか対応してもらえな

かった。幸い令和２年に予

算がつき半年以上をかけて

の長期工事となった。

　工事期間中は管理棟のト

イレしか使えない状態と

なったので、二限放課と昼

放課を５分延ばして対応し

た。 改修後

　従来の和式・タイル張りのトイレ清掃は、水を撒いて

デッキブラシを使うという伝統的方法であったが、洋式・

シート張りになった現在は箒で掃いてモップ掛けという方

法になっている。

　生徒の間では、平成３０年に「センポ・スギハラメモリア

ル開場記念式典に出席された大村知事に、生徒会長以下の

役員が直訴したので工事がしてもらえた」というような話

になっているが、残念ながら県のトイレ改修予算が回って

きただけというのが真相であるようだ。　

改修前

　新型コロナウイルスの感染が広がり、マスク不足が問

題となる中、瑞陵高校生徒会のメンバーが「瑞陵オリジ

ナルマスク」の製作を発案、大垣共立銀行から紹介され

たマスクメーカーに注文し、校章入りマスクを作成した。

マスクは、ピンク、白、グレーの３色で、計約１２００枚を

作り、２０２０年９月の記念祭で生徒向けに販売した。

　この利益をもとに、追加発注し、１２月には、瑞穂区役

所や瑞穂消防署にそれぞれ５０枚を寄付した。さらに、コ

ミュニティーセンターなどへの寄付を行った。新聞各社

でも取り上げられたので卒業生からの問い合わせも相次

いだ。

瑞陵マスク作成される
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(瑞62回)

(瑞64回)
名西支社

本    社

関東営業所

直営サイト

→

令和３年度 瑞陵会 役員（敬称略）

拡 撹鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎鈎

１．名誉会長 
　　　校　長　嶋田麻知代
２．名誉顧問 
　　　瑞　５　高木　　修
　　　瑞　１７　中村　利雄
３．顧　問
　　　瑞　１２　判治　誠吾
　　　瑞　１２　三宅　養三
　　　瑞　１３　斉藤　二郎
　　　瑞　１５　伊神　勝彦
　　　瑞　１７　青木　偉晃
　　　瑞　１７　天野　清美
　　　瑞　１７　加藤　正躬
　　　瑞　１７　久田　宗弘
　　　瑞　１９　揖斐　敏夫
　　　瑞　２０　錫村　明生
　　　瑞　２２　岡本　信明
４．会　長 
　　　瑞　２０　佐合　広利
５．副会長 
　　　瑞　１８　一ノ瀬喜之

　　　瑞　１８　安島　政実
　　　瑞　１９　浜島　昭二
　　　瑞　２０　寺田　志郎
　　　瑞　２４　丸山　昌宏
　　　瑞　２８　富屋誠一郎
　　　瑞　２９　青山　和暁
　　　瑞　２９　上林　公子
６．常任幹事 
　　　瑞定９　井上　敏之
　　　瑞　１３　坂東　信吾
　　　瑞　１５　柴田　　肇
　　　瑞　１６　滝山　　昭
　　　瑞　１７　石橋　　畝
　　　瑞　１７　片山　真紀
　　　瑞　１７　水野　達郎
　　　瑞　１９　木下　道子
　　　瑞　１９　稲葉　賢治
　　　瑞　２０　栗田　真砂
　　　瑞　２０　濱島誠一朗
　　　瑞　２０　斉藤　純司
　　　瑞　２０　森　　重統

　　　瑞　２１　澤田　耕一
　　　瑞　２１　秋田真希子
　　　瑞　２１　木村　恵子
　　　瑞　２１　柴田　達男
　　　瑞　２２　鬼頭　　誠
　　　瑞　２２　鬼頭　恵子
　　　瑞　２２　神谷　彰彦
　　　瑞　２３　成田　龍一
　　　瑞　２３　松尾　知之
　　　瑞　２４　上杉　修平
　　　瑞　２４　鈴木　克彦
　　　瑞　２５　朝倉　隆司
　　　瑞　２５　天鷲　操子
　　　瑞　２５　松本　有子
　　　瑞　２５　中根　卓郎
　　　瑞　２６　岩田　　隆
　　　瑞　２７　西郷　　孝
　　　瑞　２７　鈴木　英利
　　　瑞　２７　早瀬　弘親
　　　瑞　２７　若松　文彦
　　　瑞　２８　田中　健二

　　　瑞　３７　瀧崎　優佳
　　　瑞　３８　佐藤　成俊
　　　瑞　３９　野間　　巖
　　　瑞　４０　梶田　香織
　　　瑞　４２　近藤　茂弘
　　　瑞　４７　三品　耕作
７．総　務 
　　全日教頭 阿部　邦彦
　　全日教頭　大谷　弘直
８．会計管理 
　　　事務長　三輪　昌美
９．監　査 
　　定時教頭　岡　真一郎
　　（瑞　２０　栗田　真砂）
事務局
　　　瑞　２０　森　　重統
　　　瑞　27　西郷　　孝
　　　瑞　27　鈴木　英利

　　　瑞　２８　大脇　一生
　　　瑞　２８　為房　信弘
　　　瑞　２８　渡辺　大介
　　　瑞　２９　石原　広道
　　　瑞　２９　市川　裕一
　　　瑞　２９　佐藤　正徳
　　　瑞　２９　山下富喜雄
　　　瑞　３０　玉山　哲郎
　　　瑞　３０　市川　純子
　　　瑞　３０　今津　逸生
　　　瑞　３０　河原紀久子
　　　瑞　３０　村上　慎一
　　　瑞　３１　太田佳奈子
　　　瑞　３１　六郷　昌紀
　　　瑞　３２　水谷　　仁
　　　瑞　３２　最能　康雄
　　　瑞　３３　臼井　幹裕
　　　瑞　３３　村松　聡子
　　　瑞　３４　広澤　一郎
　　　瑞　３４　栗木　宣明
　　　瑞　３７　山口　　寛

瑞陵会　期別幹事（敬称略）
瑞　５　　　三武　眞人
瑞　６　　　神谷　　貴
瑞　６　　　野々垣和昭
瑞　６定　　武藤　正男
瑞　１０　　　近藤　昌三
瑞　１１商　　那須　義弘
瑞　１４　　　水野　茂明
瑞　１４　　　嶋田　　智
瑞　１５　　　樋口　順一
瑞　１７　　　前田　孝雄
瑞　１８　　　竹内　尚平
瑞　１８　　　福澤　茂人
瑞　１９　　　櫻木　　基
瑞　２０　　　粟田　育孝
瑞　２０　　　宮崎三子良
瑞　２４　　　中山　道夫
瑞　２４　　　古田　　正
瑞　２６　　　大島　正範
瑞　２８　　　猪飼　俊生
瑞　２９　　　田上　雄次
瑞　２９　　　高橋　龍祐
瑞　２９　　　松浦　祥久

瑞　３１　　　太田佳奈子
瑞　３１　　　六郷　昌記
瑞　３１　　　水谷　浩次
瑞　３２　　　藤原　和徳
瑞　３３　　　小森　敦夫
瑞　３４　　　兵藤　直人
瑞　３４　　　大橋　健二
瑞　３４　　　中村美貴子
瑞　３６　　　伊藤　辰夫
瑞　３６　　　植山　宇志
瑞　３６　　　川口　美穂
瑞　３８　　　桑原　永昭
瑞　３８　　　門池　久美
瑞　４７　　　池口　伸也
瑞　４７　　　渡邉さとみ
瑞　４７　　　近藤　浩正
瑞　４７　　　伊藤　靖朗
瑞　４９　　　川島　奈美
瑞　６２　　　上田　敬子
瑞　６２　　　佐野　泰成
瑞　６２定　　寺中　麻美
瑞　６２定　　村瀬　悠太

瑞　６３　　　加納　香織
瑞　６３定　　金子　圭介
瑞　６３定　　山下晏須美
瑞　６４　　　小島　由莉
瑞　６４　　　馬渕　知佳
瑞　６４定　　青山　静香
瑞　６５　　　國島　夕貴
瑞　６５　　　犬飼　悠介
瑞　６５　　　水野　翔太
瑞　６５定　　千賀　歩美
瑞　６５定　　坂　　啓行
瑞　６６　　　村上　綾子
瑞　６６　　　小出　英幸
瑞　６６定　　菊池　　綾
瑞　６６定　　古林　一生
瑞　６７　　　高谷　将隆
瑞　６７　　　浅田　健斗
瑞　６７定　　山之腰晴香
瑞　６７定　　山下　博由
瑞　６８　　　出口　尚人
瑞　６８　　　鬼頭　駿太
瑞　６８定　　秋田　愛也

瑞　６８定　　柄澤　璃奈
瑞　６９　　　佐野　志佳
瑞　６９　　　岡島　智矢
瑞　６９定　　水谷　　暁
瑞　６９定　　岸田　元汰
瑞　７０　　　池井　龍樹
瑞　７０　　　戸谷　滉希
瑞　７０定　　矢盛　光樹
瑞　７０定　　天野　拓実
瑞　７１　　　飯田　康暉
瑞　７１　　　梅田　莉子
瑞　７１定　　酒井天四郎
瑞　７１定　　齊藤　　渉
瑞　７２　　　成田　にこ
瑞　７２　　　紀平　葉水
瑞　７２定　　関山　静香
瑞　７２定　　水上　大輝
瑞　７３　　　加藤　悠洋
瑞　７３　　　笠原　萌花
瑞　７３定　　阿部　直人

専務取締役 青　木　裕　典
（瑞６０回）

〒464-0854　名古屋市千種区大久手町5-9-2

TEL 052-733-7413  FAX 052-784-7440

http://a-yamamotoya.co.jp

名刺広告募集のご案内
瑞陵会報の名刺広告を募集しています。
ご希望の方は、瑞陵会事務局　森までご
連絡下さい。
　〒467-0811
　　　名古屋市瑞穂区北原町2-1
　　　瑞陵高校内
　　　電話　052-851-7141
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２０２０年度　瑞陵会会計　決算書
収入済額　6,８１８,723円　　支出済額　２,３７７,4５１円
　　残額　４,４4１,２７２円
収入の部　　　　　　　　　　　　　　　　　（単位：円）

２０２１年度　瑞陵会会計　予算書
収入予算額　9,423,000円　　支出予算額　9,423,000円
　　差引額　０円
収入の部　　　　　　　　　　　　　　　　　（単位：円）

摘　要増減額前年度予算額予算額項　　目
前年度から繰越1,893,3612,547,9114,441,272繰 越 金
賛助会200名、基金（エアコン）から繰入132,0002,619,2762,751,276繰 入 金
3,000円×3６0名01,080,0001,080,000入 会 金
総会参加者（１５０名）0750,000750,000参 加 費
名刺広告収入等0400,000400,000広 告 収 入
預金利息等△ 361813452雑 収 入

2,025,0007,398,0009,423,000合　　計

支出の部
摘　要残　額支出済額予算額項　目

765,025234,9751,000,000事 務 費
400,0000400,000報 償 費
200,0000200,000報 酬 費

郵便切手等72,596127,404200,000通 信 費
同窓会館電気料、東京セ
ンポムゼウム賛助費等92,429107,571200,000需 用 費

179,397603180,000会 議 費
50,000050,000役 員 会
80,000080,000委 員 会

正副会長会お茶代49,39760350,000需 用 費
3,437,4032,041,8735,479,276事 業 費
2,100,00002,100,000総会・交流会費

会報印刷・送付費用308,860591,140900,000会 報 費
感喜堂エアコン85,773943,5031,029,276エアコンリース代

200,0000200,000秋期文化行事
生徒会マスク、延長コード
リール、卒業絵葉書　等725,770274,2301,000,000学校支援事業
関東瑞陵会支援
総会解約料補助17,000233,000250,000支部支援事業

638,724100,000738,724予 備 費
5,020,5492,377,4517,398,000合　　計

支出の部
摘　要増減額前年度予算額予算額項　目

２00,0001,000,0001,200,000事 務 費
表彰・慶弔等0400,000400,000報 償 費
非常勤職員の報酬0200,000200,000報 酬 費
郵便切手等100,000200,000300,000通 信 費
電気料・消耗品費等100,000200,000300,000需 用 費

0180,000180,000会 議 費
会議経費等050,00050,000役 員 会
会議経費等080,00080,000委 員 会
消耗品等050,00050,000需 用 費

950,0005,479,2766,429,276事 業 費
総会・講演会・懇親会費等02,100,0002,100,000総会・交流会費
会報印刷・送付（賛助会員）0900,000900,000会 報 費
基金から（85,773円×１２月）01,029,2761,029,276エアコンリース代
平30年度開始0200,000200,000秋期文化行事
学習環境整備01,000,0001,000,000学校支援事業
五中アルバムの
デジタル化 等1,000,00001,000,000資料整理事業等
関東瑞陵会支援△ 50,000250,000200,000支部支援事業

875,000738,7241,613,724予 備 費
2,025,0007,398,0009,423,000合　　計

（一財）瑞陵高校瑞陵会基金
20２０年度収入　約80万円　　支出　約116万円　３月末現在額　約950万円
定額預金500万円　合計1,450万円

摘　要残   額収入済額予算額項　　目
 前年度から繰越02,547,9112,547,911繰 越 金
賛助会1,792,051　
エアコン1,029,276202,0512,821,3272,619,276繰 入 金
３，０００円×（３５８＋１２）名30,0001,110,0001,080,000入 会 金

△ 750,0000750,000参 加 費
名刺広告収入等△ 87,542312,458400,000広 告 収 入
名簿販売、マスク販売等26,21427,027813雑 収 入

△ 579,2776,818,7237,398,000合　　計

2020年度　瑞陵会 積立金会計 決算書
収入済額　2,203,429円　　支出済額　０円
　　残額　2,203,429円
収入の部　　　　　　　　　　　　　　　　　（単位：円）

摘　要増減額収入済額予算額項　　目
前年度から繰越02,203,2412,203,241繰 越 金
預金利息等29188159雑 収 入

292,203,4292,203,400合　　計

２０２１年度　瑞陵会 積立金会計 予算書
収入予算額　2,203,600円　　支出予算額　０円
　　差引額　2,203,600円
収入の部　　　　　　　　　　　　　　　　　（単位：円）

摘　要増減額前年度予算額予算額項　目
 前年度から繰越1882,203,2412,203,429繰 越 金
 預金利息等12159171雑 収 入

2002,203,4002,203,600合　計
支出の部

摘　要残　額支出済額予算額項　目
000繰 出 金

支出の部
摘　要増減額前年度予算額予算額項　目

０００繰 出 金

２０２１年度　瑞陵会 賛助会費会計 予算書
収入予算額　4,136,000円　　支出予算額　1,701,000円
　　差引額　2,435,000円　
収入の部　　　　　　　　　　　　　　　　　（単位：円）

摘　要増減額前年度予算額予算額項　目
前年度からの繰越129,1393,006,5993,135,738繰 越 金
200名01,000,0001,000,000賛 助 会 費
利子等△ 139401262雑 収 入

129,0004,007,0004,136,000合　計

２０２０年度　瑞陵会 賛助会費会計 決算書
収入済額　4,928,669円　　支出済額　1,792,931円
　　残額　3,135,738円　　
収入の部　　　　　　　　　　　　　　　　　（単位：円）

摘　要増減額収入済額予算額項　目
　03,006,5993,006,599繰 越 金
234名922,0511,922,0511,000,000賛 助 会 費
利子△ 38219401雑 収 入
　921,6694,928,6694,007,000合　計

支出の部
摘　要増減額前年度予算額予算額項　目

110,0001,590,0001,700,000 繰 出 金
1,00001,000 手　数　料
111,0001,590,0001,701,000 合　計

摘　要差　額支出済額予算額項　目
瑞陵会会計へ操出202,0511,792,0511,590,000繰 出 金
振込手数料8808800振込手数料
　202,9311,792,9311,590,000合　計

支出の部
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瑞陵会 会則 （平成2年改正）
第１条　本会は瑞陵会と称す。
第２条　本会は会員相互の親睦をはかり，併せて母校の発展に

寄与することを目的とする。
第３条　本会は愛知県立第五中学校，愛知県熱田中学校，愛知

県熱田第二中学校，愛知県実務女学校，愛知県女子商工
学校，愛知県貿易商業学校，愛知県立瑞陵高等学校卒業
生を会員とし，母校現職員および旧職員を客員とする。
但し，中途転校者等かつて在籍した者も希望すれば役員
会の承認を得て会員とすることができる。

第４条　本会に次の役員および期別幹事を置く。
　　　敢　名誉会長　１名　現職学校長
　　　柑　会　　長　１名
　　　桓　副 会 長　若干名
　　　棺　常任幹事　若干名
　　　款　総　　務　２名　瑞陵高校現職員から選出する。
　　　歓　会計管理　３名　うち１名は瑞陵高校事務職員とす

る
　　　汗　監　　査　２名
第５条　役員の選出と任期
　　　敢　前条の役員は，総会で選出する。
　　　柑　役員の任期は２年とする。但し，再選は妨げない。
　　　桓　前項に定める役員の任期の始期は、改選年の定例総

会開催の日の属する月の翌々月の初日からとする。
　　　棺　役員が欠けたときには，役員会において選出，補充

することができる。その場合は，総会で報告し，承認
を得ることとする。

第６条　各役員の任務は次のとおりとする。
　　会　　長　本会を代表して会務を統括する。
　　副 会 長　会長を補佐し，会長に事故ある時はこれに代わ

る。
　　常任幹事　役員会を構成し審議する。
　　総　　務　事務を管理する。
　　会計管理　会計を管理する。
　　監　　査　会計を監査する。
第７条　名誉顧問および顧問
　　　敢　名誉顧問は，歴代会長及び同窓会に顕著な功績の

あった方から，総会の議決を経て会長が委嘱する。
　　　柑　顧問は，経済界，学会，法曹界，教育界，スポーツ

界など各種分野の著名人で，同窓会を支えていただけ
る方から，　総会の議決を経て会長が委嘱する。

　　　桓　名誉顧問および顧問は，会長の諮問に応じ助言する。
第８条　期別幹事
　　　敢　期別幹事は，年次ごとに若干名を置き，各年次の取

りまとめ及び本会との連絡調整などの任務を行う。

　　　柑　期別幹事は，役員会の推薦を経て会長が委嘱する。
　　　桓　期別幹事の任期は２年とする。但し，再任は妨げな

い。
第９条　本会はその目的達成のため，次の会合および毎年１回

交流会を開く。
　　　敢　総　会　定例総会は毎年１回開催し，臨時総会は役

員会で必要と認めた時にこれを開催し，①会則の改正，
②役員の選出，③その他必要事項について審議する。

　　　柑　役員会　第４条の役員で構成し，①総会に付議する
事項，②会務および会計，③専門委員会の承認，その
他必要事項を審議し，会務を処理する。

第１０条　議決はすべて出席員の過半数によって定められる。
第１１条敢　会長は役員会の議決を経て各種専門委員会を置くこ

とができる。（ａ．総会実行委員会，ｂ．親睦委員会，
ｃ．会報委員会，ｄ．その他）

　　　柑　専門委員会の委員長は役員から充て，委員は役員会
の推薦を経て会長が委嘱する。

第１２条　庶　務
　　　敢　庶務は若干名を置き，瑞陵高校現職員及び旧職員の

うちから会長が委嘱する。
　　　柑　庶務は，本会の事務を処理する。
第１３条　本会の経費は次の収入をもってこれに充てる。
　　　敢　入会金　３，０００円とする。
　　　柑　賛助会費　一口５，０００円（５年分）以上とする。
　　　桓　広告料，交流会費，その他の収入
第１４条　本会の会計年度は，毎年４月１日に始まり，翌年３月

３１日に終わる。
第１５条　本会の事務局を瑞陵高等学校内に置く。
第１６条　会員多数の地には，総会の承認を得て支部を設けるこ

とができる。
第１７条　本会則は，総会の議決を経なければ改正することはで

きない。
第１８条　本会則に定めない事項は，役員会の審議を経てこれを

決定する。
付　則　この改正規定は，平成２４年度から施行する。
　　　　但し，平成２４年度総会の準備，賛助会員の募集，会報

の準備など，会長が必要と認める事項は，平成２４年１月
３１日以降，専門委員会準備会を設置し，準備を進めるこ
とができる。

平成２６年４月１日改正附則
付　則１　改正規定は、平成２６年４月１日から施行する。
付　則２　平成２６年３月３１日現に役員である者の任期は、第５

条柑の規定にかかわらず、同年の定例総会の属する月
の翌月の末日までとする。

江戸川乱歩旧居跡記念碑に対する寄付者名簿（敬称略）
　江戸川乱歩旧居跡記念碑の建設資金については、瑞陵会、名古屋稲門クラブ、クラウトファンディングでほぼ三分割を目
標としましたが、目標額が達成でき、感謝しております。有難うございました。瑞陵会経由もクラウドファンディングも含
めて記入してあります。クラウドファンディング分については見落としている方があるかもしれません。ご容赦ください。
校長　嶋田麻知代
五３４　蓑輪　　晋
五３４　生駒　定治
五３７　吉田　恭信
五３７　熊谷　文雄
五３８　浅井　幸夫
五３９　芳田　和夫
五４０　福島　　勝
五４０　長屋　浩一
瑞２　岩田　康子
　４　横井　英一

　５　髙木　　修
定５　立松　誠信
９　福島佐千男
１０　近藤　昌三
１２　判治　誠吾
１２　臼井　秀明
１３　斉藤　二郎
１４　山田　経信
１５　岩田　保伸
１７　中村　利雄
１７　青木　偉晃

１７　天野　清美
１７　片山　眞紀
１８　一ノ瀬喜之
１８　安島　政実
１９　指吸ますみ
１９　粟田　敬八
１９　浜島　昭二
１９　織田　正太
２０　佐合　広利
２０　小田　博一
２０　加藤　　博

２０　寺田　志郎
２０　熊谷　秀雄
２０　栗田　真砂
２０　鈴木　基夫
２０　篠田　憲孝
２０　柴田洋治郎
２０　坂内　敏嗣
２０　森　　重統
２１　秋田真希子
２１　田口　文男
２１　金城　静江

２２　近藤　哲典
２２　岡本　信明
２２　長屋　勝博
２４　丸山　昌宏
２５　加藤　秀雄
２８　渡邊　大介
２８　富屋誠一郎
２９　山下富喜雄
２９　佐藤　正徳
２９　青山　和暁
２９　市川　裕一

２９　上林　公子
３２　藤原　和徳
３２　丹羽　基紀
３４　鈴木　　裕
３４　大橋　健二
３４　柴田　直代
３４　奥田　　毅
３４　中村美貴子
３７　山口　　寛
６２　東口さやか
旧職員　竹島　昇
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賛助会員名簿（敬称略）令和２年４月～令和３年３月

賛　助　会　費　募　集
　瑞陵会はネットワーク作りと財政再建が最大の課題です。卒業生の入会金だけでは事業の経費がまかなえず、財政の健
全化が課題となっております。
　そこで、財政健全化のために、２０１２年から賛助会費を募っております。５年分の年会費と考え賛助会費にご協力下さい。
５年間会報を送らせていただきます。会報は瑞陵会ホームページでもご覧頂けますが、あなたの愛校心が瑞陵会の支えで
す。 振り込み用紙の請求は瑞陵高校内瑞陵会事務局までどうぞ。（用紙がなければ、振込み手数料本会払いでも構いませ
ん） 賛助会費一口 ５，０００円（一口以上でお願いします）
　　　　郵便振替（口座番号００８８０－７－１９０７４０） 払込先　瑞陵会
　　　　会報発送と名簿整理の都合上 〒・住所、氏名、卒業回（卒業年）をご記入下さい。

五中３４　　山口　　勇
五中３４　　生駒　定治
五中３５　　神野　一雄
五中３５　　山根　敏郎
五中３７　　熊谷　文雄
五中３８　　浅井　幸夫
五中４１　　野口　　薫
五中・瑞４　横井　英一
実女４　　後藤　榮子

瑞２　岩田　康子
２　芳田　和夫
４　石川　時彦
４　岩井万寿子
４　魚住不二子
４　伊藤　照満
５　山田　髙路
５　林　　鈞一
５　小塚　　清
５　髙木　　修
５　小川　英行
５　亀田　重満
５　久田　賢治
５　加藤　賢二
６　坂本　一夫
７　廣瀬　英夫
８　近藤　憲夫
８　鈴木安治郎
８　福島佐太郎
９　杉浦　稔子
９　黒田　道子
１０　水野太久藏
１０　近藤　昌三
１０　桑原　久治
１０　野村　靖子
１０　鬼頭　健郎
１１　東松　義朗
１１　髙田由紀子
１１　山内　立郎

１１　塚本　良雄
１１　河村　明子
１１　都築　正明
１１　泉　　貞夫
１１　池田　宣興
１１　木村百々枝
１２　村松　吉明
１２　山口　　昇
１３　石原　洋一
１３　廣江　達雄
１３　齋藤　要一
１３　斎藤　二郎
１３　酒井　秀房
１３　加藤　幸充
１３　吉田　明弘
１３　坂東　信吾
１３　木下　悟郎
１４　大岡悠紀子
１４　山内　一信
１４　見松健太郎
１４　小島　伸子
１５　宗宮美恵子
１５　柴田　　肇
１５　前田　　壽
１５　岩田　保伸
１６　小山田　毅
１６　福間　克彦
１６　舘本　新生
１６　山内　信幸
１６　加藤　重儀
１６　深谷　章夫
１６　今井　克一
１６　志賀　直信
１６　神頭　和子
１７　青木　偉晃
１７　水野　達郎
１７　天野　清美
１７　中村　利雄
１７　竹本　憲司

１７　大島　喜世
１７　松原　俊雄
１７　金屋憲二郎
１７　田口　久代
１７　加藤　光治
１７　片山　眞紀
１７　田中　雅彦
１７　安藤　文子
１８　安島　政実
１８　廣中　　修
１８　近藤　正宏
１８　河村　欣吾
１８　松原　且明
１８　伊藤　　甫
１８　鈴木　　収
１８　荒川英一郎
１８　岡野　　均
１８　小林　俊光
１８　渡辺　龍彦
１８　外村　健一
１９　小倉　志郎
１９　長谷部美智子
１９　指吸ますみ
１９　粟田　敬八
１９　久野　和子
１９　河邉　達夫
１９　武川　正広
１９　小熊　　享
２０　佐合　広利
２０　寺田　志郎
２０　黒宮　孝二
２０　竹居　正実
２０　中神　俊士
２０　守口　順朗
２０　錦　慎二郎
２０　大谷　忠久
２０　小田　博一
２０　小山　　進
２０　佐藤百合子

２０　山内美和子
２０　熊谷　秀雄
２０　下岡　　寛
２０　加藤　良樹
２０　杉本比佐子
２１　飯塚美代子
２１　有馬　克壽
２１　水谷　良雄
２１　伊東　健光
２１　岩内志津子
２１　永冨　博久
２１　秋田真希子
２１　田口　文男
２１　宮嶋　秀則
２１　中川　良一
２１　吉田　雅美
２１　飯田　清紀
２１　篠田　　了
２１　堀岡　一幸
２２　青木　　茂
　　　・由理子
２２　牛尾　正司
２２　加藤　文隆
２２　松良　正志
２２　丸尾　　秀
２２　近藤　哲典
２２　河原　正佳
２２　岡本　信明
２３　佐久間紀雄
２３　福田　信彦
２３　三宅　隆史
２３　吉賀　　浩
２３　家田　　修
２３　今井　昌己
２４　丸山　昌宏
２４　上杉　修平
２４　小栗　正次
２４　土田　恭子
２４　鈴木かしゑ

２４　中山　登晴
２４　前上　貞夫
２５　松本　有子
２５　髙本　達男
２６　山本　雅之
２６　浅野夕美子
２６　浅野　毅彦
２７　捫垣　和美
２７　犬飼　美穂
２８　渡邊　大介
２８　荒川　高治
２８　伊藤　泰之
２８　矢代　英彦
２８　鈴木　喜雄
２９　青山　和暁
２９　市川　裕一
２９　喜早　　潤
２９　玉本　和久
２９　浅井　輝良
２９　山下冨貴雄
２９　武山　　肇
２９　近藤　昌嗣
２９　佐藤　正徳
３０　村上　慎一
３０　青山　　究
３０　藤沢　慎一
３０　大矢奈美子
３１　太田佳奈子
３１　石黒　生子
３２　水谷　　仁
３２　丹羽　基紀
３２　尾崎　良康
３２　藤原　和徳
３２　最能　康雄
３３　松尾　智子
３４　久保田竜弥
３４　中村美貴子
３４　長野　里美
３４　石川　直美

３４　加藤　博紀
３５　野々村麻貴子
３５　青山　晶彦
３５　服部　宗年
３５　増田　直路
３５　伊佐地常範
３７　山口　　寛
３７　稲垣　昌英
３７　伊藤　晴美
３８　黒川　雅也
３９　海野　宮子
４０　加藤　伸郎
４１　松葉　富子
４１　永田　善夫
４２　中山稚枝子
４３　北垣戸亜矢
４３　伊勢田明代
４３　辻　　　紋
４４　蟹江　満博
４６　山本　一枝
５０　村上　　亘
５１　馬渕　　恵
５５　杉澤　江美
５６　鈴木　絵音
６２　近藤公一朗
６２　三品　秀和
６３　佐藤　裕亮
６５　佐々木健流
６５　大下　瞭雄
　
定５　立松　誠信
定５　津田　豊彦
定９　加藤　俊明
定１３　柘植　勇夫
定１６　伊藤　　正

　17　天野　清美

一般財団法人瑞陵高校瑞陵会基金　寄付者（敬称略）　令和２年４月～令和３年３月　
　17　竹本　憲司　17　竹本　憲司 　24　上杉　修平 　2６　長谷川快真 　３２　丹羽　基紀 定１６　伊藤　正司



瑞　陵　会　報　２０２１

― ２４ ―

　瑞陵会報は多くの同窓生のご協力で成り立っています。それは一方では現役
として活躍中の方々によるもので、私たちが知らない世界の話を書いていただい
たり、広告によって、ここにも卒業生が活躍しているんだと知らせていただいた
りしています。他方、過去の偉大な先輩方は、その傑出した業績を紹介すること
により会報を興味深いものにしてくれるとともに、同窓生の母校に対する誇りの
根拠となっています。いずれにも自由を重んじ、権力におもねることなく何が正
しいのかを考え続け、節度と勇気を持って行動する瑞陵魂が、それぞれが置かれ
た状況で生きていることが見て取れます。そして現役生の寄稿はそれを感じ、理
解する次の世代が育っていることを教えてくれます。同窓各位のご健勝と現役
諸君の一層のご活躍を祈念します。（S. H.）

編集後記

瑞陵法曹会有志一同

中部綜合法律事務所
長谷川　忠男（瑞１５回）
〒４６２‐００１４　名古屋市北区楠味鋺５‐３１１
TEL.０５２‐９８２‐７６３２ FAX.０５２‐９８２‐７８６２
TEL.０５２‐９８２‐７６７２

中村・林法律事務所
中村　正典　（瑞２１回）
〒４６０‐０００２　名古屋市中区丸の内３‐６‐２７
　　　　　　ＥＢＳビル２階
TEL.０５２‐９７１‐７４２４ FAX.０５２‐９７１‐７４２５

成田龍一法律事務所
成田　龍一　（瑞２３回）
〒４６０‐０００３　名古屋市中区錦３‐１４‐１４
　　　　　　セントラル錦ビル６階
TEL.０５２‐９７３‐０５３１ FAX.０５２‐９７３‐０５３３

弁護士法人すばる本部事務所
大島　真人　（瑞２６回）
〒４６０‐０００３　名古屋市中区錦２‐１９‐１
　　　　　　名古屋鴻池ビル９階
TEL.０５２‐２２０‐２２２５ FAX.０５２‐２２０‐２２２８

ジェイ・ユー・エヌ服部順法律事務所
服部　順　　（瑞３８回）
〒４６０‐０００２　名古屋市中区丸の内３‐２１‐２５
　　　　　　清風ビル５階
TEL.０５２‐９６２‐８５１１ FAX.０５２‐９６２‐８５１２

さくら総合法律事務所
加藤　謙一　（瑞１９回）
〒５１４‐０００７　三重県津市大谷町２１‐８
TEL.０５９‐２２７‐６９５１ FAX.０５９‐２２５‐５９４３

金山総合法律事務所
渥美　玲子　（瑞２２回）
〒４６０‐００２２　名古屋市中区金山１‐９‐１７
　　　　　　金山スズキビル８階
TEL.０５２‐３３１‐９０５４ FAX.０５２‐３３１‐９０６０

弁護士法人 名古屋総合法律事務所
浅野　了一　（瑞２４回）
〒４６０‐０００２　名古屋市中区丸の内２‐２０‐２５
　　　　　　メットライフ名古屋丸の内6階
TEL.０５２‐２３１‐２６０１ FAX.０５２‐２３１‐２６０２

臼井法律事務所
臼井　幹裕　（瑞３３回）
〒４６０‐０００３　名古屋市中区錦３‐１‐３０
　　　　　　錦マルエムビル３階
TEL.０５２‐２１８‐０５６６ FAX.０５２‐２２１‐５６５６

鶴舞総合法律事務所 
安井　一大　（瑞56回） 
〒466‐０015　名古屋市昭和区御器所通3-18
　　　　　　エスティプラザ御器所４階
TEL.052‐852‐1220　FAX.052‐852‐1227

加藤茂法律事務所
加藤　茂　　（瑞１９回）
〒４６６‐００６４　名古屋市昭和区鶴舞３‐８‐９
TEL.０５２‐７３２‐７８２１ FAX.０５２‐７３２‐７８２２

弁護士法人 岐阜合同法律事務所
安藤　友人　（瑞２２回）
〒５００‐８８１２　岐阜市美江寺町１‐５
　　　　　　岐阜北青色会館
TEL.０５８‐２６４‐３７８０ FAX.０５８‐２６４‐３７８４

後藤和男法律事務所
後藤　和男　（瑞２４回）
〒４６０‐０００２　名古屋市中区丸の内２‐１４‐２０
　　　　　　ザ・スクエア８階Ｓ８号室
TEL.０５２‐２０２‐０６８０ FAX.０５２‐２０３‐１４１７

光が丘法律事務所
佐藤　成俊　（瑞３８回）
〒４６４‐０００６　名古屋市千種区光が丘１‐１８‐３
TEL.０５２‐７１２‐３３５０ FAX.０５２‐７１２‐３３５２

弁護士法人あお空法律事務所 
栗山　晋　（瑞５７回）
〒４６０‐０００２　名古屋市中区丸の内３‐１４‐２３
　　　　　　丸の内三丁目ビル９階
TEL.０５２‐２０１‐６３００　FAX.０５２‐２０１‐６３０２

原稿募集のご案内
　瑞陵会報の原稿として、在校生時代の出来事、学校行事、生徒会活動、部活動など、卒業生の活躍などを書いていた
だける方（自薦・他薦）は編集委員までお知らせ下さい。　　　　　編集責任者：浜島昭二（１９回）

shoji.hamajima@gmail.com

外堀通り法律事務所
髙木　修　　（瑞５回）
〒４６０‐０００２　名古屋市中区丸の内２‐２‐７
　　　　　　丸の内弁護士ビル９０１号
TEL.０５２‐２０１‐７６５６ FAX.０５２‐２０４‐１２４４

弁護士法人 柴田・中川法律特許事務所
柴田　肇　　（瑞１５回）
〒４４０‐０８１４　豊橋市前田町１‐２‐１１
TEL.０５３２‐５３‐７０８７ FAX.０５３２‐５４‐２１０６

安藤・中尾・中村法律事務所 
安藤　恭平　（瑞５９回）
〒４６１‐０００１　名古屋市東区泉１‐３‐４１
　　　　　　ネットプラザ泉ビル２階２０３
TEL.０５２‐２１１‐７６５１　FAX.０５２‐２１１‐７６５２

栄パーク総合法律事務所
河口　航平　（瑞６１回）
〒４６１‐０００５　名古屋市東区東桜1‐10‐29
　　　　　　パークサイドビル5階
TEL.０５２‐９６２‐２２６８　FAX.０５２‐９６２‐２２５９

http://www.bekkoame.ne.
jp/i/zuiryokai/

瑞陵会ホームページの
ご案内


